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СКАЗАНО!

О ПАТОЛОГИИ
«Президент Саа-

кашвили - патоло-
гия и аномалия на 
фоне всего грузин-
ского народа, к тому 
же получивший пло-
хое воспитание».

Сергей ЛАВРОВ,

министр иностранных 
дел РФ

О КОКЕТСТВЕ
«Белорусы - очень 

трудо лю би вый, мир-
ный, дружествен-
ный народ. Бело-
руссия - интересная 
страна, где про-
изводят лучшие в 
мире тракторы. Там 
самые красивые де-
вушки».
Михаил СААКАШВИЛИ,

президент Грузии

О КАЗЕННЫХ ХАРЧАХ
«Этих провинив-

шихся помиловал 
- и остальных, на-
верное, из тюрьмы 
выпустим. Нечего 
на них тратить ка-
зенные харчи».

Александр 
ЛУКАШЕНКО,

президент Белоруссии

О ВИНОВАТЫХ
«Если завтра нач-

нут замерзать квар-
талы и города, уда-
вят тех, кто в этом 
виноват. И пока не 
повесят Чубайса, 
никто с улиц не уй-
дет - я вас уверяю».

Геннадий ЗЮГАНОВ,

лидер КПРФ

О ЛУКАВСТВЕ
«Я верующий. Пра-

вославный. И много 
размышлял на две 
главные темы хри-
стианства: на тему 
любви и на тему сво-
боды. Что важнее? Я 
понял, что все-таки 
любовь».

Борис БЕРЕЗОВСКИЙ,

беглый олигарх

О ВОЙНАХ
«Всякая война 

приводила к торже-
ству дворника над 
интеллектуалом».
Александр НЕВЗОРОВ,

тележурналист

О ЗАВИСТИ
«Количество лю-

дей, которые меня 
ненавидят, увеличи-
лось в три раза по-
сле моей женитьбы 
на молодой».

Борис ГРАЧЕВСКИЙ,

художественный 
руководитель 

«Ералаша»

У «второй волны» 
глаза велики

Россия не должна поддаваться 
общемировой финансовой панике

33 рубля за доллар?
Девальвации не будет, но дальнейшее ослабление 

национальной валюты вероятно

ОТГОЛОСКИ негативных эко-
номических новостей добра-
лись и до России, почти мгно-
венно спровоцировав люд-
скую панику. Мол, сейчас уже 
все плохо, а будет только хуже. 
На самом деле страхи рос-
сиян ничем не подкреплены. 
Пусть западный мир изрядно 
штормит, в нашей стране все 
стабильно и поводов для бес-
покойства нет - рациональная 
финансовая политика помогла 
создать запас прочности. 

- РОССИЯ последовательно 
снижает дефицит бюджета. Уро-
вень госдолга в нашей стране 
- 10 процентов ВВП, лишь три 
процента из этих денег - это 
внешние заимствования. Наши 
золотовалютные резервы ра-
стут - сейчас они составляют 

550 миллиардов долларов. На-
деюсь, мировая экономика бу-
дет восстанавливаться. Не так 
быстро, как бы всем хотелось, но 
будет, - успокоил на днях обще-
ственность премьер-министр 
Владимир Путин. 

А успокаивать национально-
му лидеру было кого и почему. 
Ведь на российском фондовом 
рынке вслед за американскими, 
азиатскими и европейскими на-
мечался обвал, и индексы зна-
чительно «просели». Виноваты 
в этом во многом иностранные 
спекулянты, начавшие прода-
вать акции, создавая предпо-
сылки для оттока капитала. То 
есть попытались переложить 
все проблемы со своей больной 
головы на нашу здоровую. По-
стоянно твердя о второй волне 
кризиса. Кто-то из зарубежных 
инвесторов действительно ве-
рит в свои слова, а кто-то просто 
использует страшное словосо-

четание «вторая волна», чтобы 
на возникшей панике заработать 
несколько миллиардов. Но для 
нас главное, чтобы финансовые 
воротилы зарабатывали деньги 
не за счет экономики России. А 
значит, поддаваться на провока-
ции нельзя. 

- Чтобы не стало хуже, не надо 
постоянно себя пугать. Многое в 
таких вещах построено на пси-
хологии. Вы начинаете стращать 
друг друга, и наступают негатив-
ные последствия, которых могло 
и не быть, - отметил Путин.

И верно, почему Россия должна 
страдать, если Америке снизили 
кредитный рейтинг?! Не должна 
и не будет! Хотя ударяться в дру-
гую крайность - излишний опти-
мизм - тоже не стоит, переори-
ентация экономики с «сырьевых 
рельсов» идет явно медленнее, 
чем хотелось бы.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Рисунок Виктора БОГОРАДА

ГЛОБАЛЬНЫЕ финансовые 
передряги для российских 
обывателей - вещь абстракт-
ная. Куда больше их беспокоит 
почти вечный вопрос, что бу-
дет с рублем. Наша валюта в 
начале прошлой недели резко 
подешевела. И дошла до от-
метки в 30 рублей к доллару и 
почти до 43 рублей к евро. По-
том, правда, произошел не-
большой отскок. Существует 
ли опасность очередной де-
вальвации? Об этом «Смена» 
спросила у руководителя ана-
литического управления УК 
«Доходъ» Всеволода Лобова.

- В СЛОЖИВШЕЙСЯ ситуа-
ции рубль повел себя так, как 
и должен был. Другое дело, 
что саму эту непростую ситуа-
цию - обвал фондовых рынков, 
значительное падение цен на 
нефть - еще несколько недель 
назад предсказать было край-
не сложно. Причем наша валю-
та сиюминутно могла упасть и 
значительнее - до 30,5 рубля за 
доллар - и удержалась только 
благодаря интервенциям Цен-
тробанка. Прогнозировать на 
месяцы вперед очень сложно, 
многое зависит от дальнейшей 
динамики цен на нефть. При 
оптимистичном сценарии, если 
она вернется к своим максиму-

мам, в конце года доллар будет 
стоить примерно 27 - 28 рублей. 

Но все же чуть более вероя-
тен сценарий с продолжением 
падения курса рубля. Речь не о 
масштабной девальвации, этого 
никто не допустит, но все же на 
негативе курс может опуститься 
значительно - на уровень 33 руб-
лей за доллар и 46 - 47 рублей за 
евро. В такой неопределенной 
ситуации, как и раньше, посо-
ветовал бы гражданам 40 про-
центов сбережений хранить в 
рублях, а остальное поровну по-
делить между долларом и евро. 
И тогда колебания валют никак 
на вас не отразятся. 

Сергей ЛИНЕШИРОВ

СВОИМ ПУТЕМ

КУРС-ПРОГНОЗ
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Еврозона рискует 
распасться на «клетки»

Теперь угроза исходит от Италии и Испании

РАЗВИТЫЕ страны нын-
че словно соревнуются 
между собой. Вот только 
состязание более чем со-
мнительное: у кого в эконо-
мике ситуация хуже всех. 
Последние события в Ев-
росоюзе показывают, что у 
США появился достойный 
соперник. 

УЖЕ больше полутора лет 
в ЕС упорно латают финан-
совые дыры, пытаясь спасать 

страны вроде Греции, Ир-
ландии и Португалии от бан-
кротства, а саму зону евро 
- от распада. Но если отно-
сительно маленькие прорехи 
еще худо-бедно удавалось 
залатать, то нынешняя ситу-
ация куда серьезнее. И ри-
скует поставить власти ЕС в 
тупик.  

Дело в том, что долговые 
проблемы на манер амери-
канских обострились в таких 
крупных государствах, как 
Испания и Италия. Не ска-
зать, что раньше жизнь не по 
средствам в этих южноевро-
пейских странах никого не 
волновала, но казалось, все 

не настолько критично. Одна-
ко на фоне разговоров о на-
чале нового кризиса Италии 
и Испании стало сложнее и 
дороже занимать на миро-
вых рынках деньги, а это мо-
жет привести их к скорому 
экономическому коллапсу. 
Учитывая, что общий госдолг 
Италии приближается к двум 
триллионам евро, спасти 
ее от дефолта будет крайне 
сложно. Поэтому даже в глав-
ных «евродонорах», Герма-
нии и Франции, уже все чаще 
слышны голоса о необходи-
мости отказа от единой евро-
пейской валюты.

Константин МАЛИНИН

Обама сбил 
Америку с пути

Президент США окончательно потерял 
доверие граждан

АМЕРИКА со своим де-
фолт-шоу заварила новую 
кризисную кашу, которую 
теперь придется расхле-
бывать всем миром. Но 
если властям США каза-
лось, что пострадают все 
вокруг, кроме них самих, 
то они ошибались. Больше 
всего достанется прези-
денту Бараку Обаме. 

НЕСКОЛЬКО лет назад, во 
время предвыборной кампа-
нии, опытные политтехноло-
ги превратили Обаму едва 
ли не в мессию. Тот не под-
качал и, без устали повторяя 
бессмысленно-эффектный 
лозунг «Yes We Can!» («Да, мы 
можем!»), стал главой госу-
дарства. Вот только на этом 
его чудеса и закончились. А 
эффект от пиар-гипноза бы-
стро сошел на нет. Выясни-
лось, что первый темнокожий 
президент Штатов неплохо 
для политика играет в ба-
скетбол, однако важные эко-
номические вопросы решает 
посредственно. И если во 
время первой волны финан-
сового кризиса его рейтинг 
еще был довольно высок, то 
после истории с натужным 
повышением потолка госдол-
га и снижением кредитного 
рейтинга Америки популяр-
ность Обамы упала до рекор-
дно низких показателей. 

Сейчас три четверти граж-
дан США вообще считают, что 
Америка сбилась с верного 
пути. Странно, что не 100 про-
центов, ведь крупнейшая эко-
номика мира действительно 
потерпела крах. И выхода не 
видно, только продолжать за-
брасывать мир ничем не обе-
спеченными долларами. 

Обама нынче пытается от-
вертеться, уйти от ответ-
ственности, валит все на иде-
ологические диверсии и пре-
дыдущего президента США, 
от которого, мол, и унасле-
довал текущие масштабные 
экономические проблемы. 
Может, и правда унаследо-
вал - Джордж Буш-младший 
также не выглядел финансо-
вым гением. Но сам Барак-то 
об этом наверняка был осве-
домлен заранее и все равно 
вешал всем лапшу на уши. И 
продолжает вешать, готовясь 
к новой предвыборной кам-
пании. Вот только, кажется, 

даже убийство бен Ладена 
и маленькие победоносные 
вой ны на благо демократии 
не помогут ему переизбрать-
ся. Американцам не нравится 
высокий уровень безрабо-
тицы и урезание социальных 
расходов. Непонятно и что 
ждет США в принципе. Неко-
торые и вовсе рисуют буду-
щее в черных красках. Вспо-
миная предсказание прори-
цательницы Ванги о том, что 
темнокожий человек станет 
последним президентом в 
истории Америки.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters 

Даже американцы больше не верят своему президенту

ОБЕЩАЙ 
И ВЛАСТВУЙ

ПРОБЛЕМА 
НА ПРОБЛЕМЕ

Почему НАТО 
не бомбит 
Лондон?

Правительство Дэвида 
Кэмерона жестоко подавило 

выступления темнокожих 
оппозиционеров, мирно 

громивших магазины 
английской столицы

МОЩНОЙ бомбарди-
ровке подвергся Лондон 
на минувшей неделе. Са-
молеты НАТО, выполняя 
резолюцию ООН об объ-
явлении неба над Велико-
британией бесполетной 
зоной, атаковали позиции 
правительственных сил и 
помогли темнокожим по-
встанцам захватить еще 
один район города. Оппо-
зиционеры получили до-
ступ к продовольствию и 
другим продуктам первой 
необходимости…

…НА САМОМ деле, доро-
гой читатель, ничего этого, 
конечно, не было - ни резо-
люции ООН, ни самолетов, 
ни бомбежек. Были хулига-
ны, устроившие в Лондоне 
невиданные доселе погро-
мы, грабившие магазины, 
бросавшие камни в поли-
цейских. Но нюанс в том, что 
они самоорганизовались че-
рез «Твиттер» и прочие соц-
сети и выдвинули политиче-
ские требования - наказать 
полицию, застрелившую не-
делей раньше темнокожего 
преступника, и дать им еды, 
поскольку они, мигранты, 
очень нищие.

Точно так же начинались 
«твиттерные революции» в 
Ливии и Сирии. Тамошних 
исламских боевиков, гро-
мивших магазины, выре-
завших целые полицейские 
участки и вешавших трупы 
стражей порядка на фонар-
ных столбах, «цивилизован-
ный мир» называет повстан-
цами и снабжает оружием. 
Так почему лондонские «по-
встанцы» не заслужили тако-
го же бережного к себе отно-
шения? За что их так жестоко 
разогнали водометами? И 
какое право имеет премьер-
министр Великобритании 
Дэвид Кэмерон заикаться о 
запрете «Твиттера», как он 
это сделал в минувшую пят-
ницу. Ведь «Твиттер» - глав-
ное завоевание западной 

демократии!
Параллели напрашиваются 

сами собой. Вот - жесткая ре-
акция мирового сообщества 
на события в Ливии и Сирии, 
а вот - совершенно обратная 
реакция на аналогичные со-
бытия в Лондоне. Не Дэвид 
ли Кэмерон, кстати, постоян-
но учит «нецивилизованные» 
в его понимании страны ос-
новам демократии? Помни-
те? «Народ имеет право от-
крыто высказывать свое не-
довольство теми или иными 
поступками правительства». 
Или вот еще: «Государство 
должно всегда прислуши-
ваться к мнению народа». 
Какие правильные слова! Но 
почему же они не претворя-
ются в жизнь самим Кэмеро-
ном? Или для него демокра-
тия - это то, что можно гнать 
на экспорт, но ни в коем слу-
чае не использовать внутри 
страны? Вот и разобрался 
бы, почему темнокожие лон-
донцы недовольны. Кто зна-
ет, может, люди поджигают 
автомобили, потому что яв-
ляются сторонниками эколо-
гически чистых видов транс-
порта вроде велосипеда, 
громят витрины магазинов 
для пропаганды отказа от 
«вещизма», а телевизоры и 
компьютеры выносят из этих 
самых магазинов, чтобы быть 
в курсе актуальных событий в 
стране и мире?! А разгонять 
мигрантов водометами - это 
нетолерантно, попахивает 
фашизмом и геноцидом, за 
это можно и санкции от Шта-
тов схлопотать, и авиацию 
НАТО. Впрочем, о чем мы? 
США и Великобритания дав-
но дружат - друзьям все про-
стительно…

Мы, конечно же, снова 
иронизируем. Абсолютно 
ясно, что Дэвид Кэмерон по-
ступил правильно, наведя в 
Лондоне порядок. Но значит, 
правильно поступил и Муа-
мар Каддафи, и президент 
Сирии Башар Асад. За что же 
одного сейчас бомбят, а дру-
гому бомбежками угрожают?

Алексей НИКОЛАЕВ,
Сергей ЛИНЕШИРОВ

ТРАГИФАРС

Отличить Лондон от Триполи можно 
только по форме полицейских
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Свет в конце дамбы

Владимир Путин выполнил свои обещания - 
Комплекс защитных сооружений Петербурга наконец-то сдан!

ЭТОГО события наш го-
род ждал больше тридцати 
лет. Комплекс защитных 
сооружений Петербурга от 
наводнений, в просторе-
чии называемый дамбой, 
начали строить еще при 
советской власти - в 1979 
году. А смогли достроить 
лишь сейчас - в 2011-м. Ре-
кордный долгострой уда-
лось завершить благодаря 
усилиям премьер-мини-
стра Владимира Путина 
- именно по его указанию 
стройка была размороже-
на и все-таки доведена до 
логического конца.

«Это - 
историческое 

событие»
Естественно, националь-

ный лидер России не мог 
пропустить столь важное для 
Петербурга событие и при-
был в родной город, чтобы 
собственноручно перерезать 
красную ленточку в подвод-
ном тоннеле от Кронштадта 
до Ломоносова.

- Хорошо помню, когда в 
2005 году я сюда приехал, 
посмотрел и у меня возник-

ло чувство, что восстано-
вить это просто невозможно: 
здесь была огромная свалка 
железобетона и железного 

лома, - признался премьер 
на торжественной церемо-
нии открытия. - И все-таки 
решение было принято, и уже 
с 2006-го стройка возобно-
вилась.

Владимир Путин назвал от-
крытие дамбы историческим 
событием - и это вряд ли пре-
увеличение. Сколько полити-
ческих баталий, споров и на-
учных дискуссий было вокруг 
этого сооружения во времена 
перестройки! Предлагалось 
построенный участок снести, 
а строителей - привлечь к 
уголовной ответственности. 
Горлопаны ушли в политиче-
ское небытие, а дамба - вот 
она!

Бюджет стройки даже по 
нынешним временам можно 
считать фантастическим - 109 
миллиардов рублей. Впро-
чем, эта цифра несопостави-
ма с возможным ущербом от 
разрушительных наводнений, 
которые угрожали Петербур-
гу на протяжении всей его 
истории. Теперь эта угроза 
в прошлом: дамба способна 
защитить город от повыше-
ния уровня воды до пяти мет-
ров.

Из Кронштадта 
в Ломоносов - 

с ветерком
Сдача в эксплуатацию Ком-

плекса защитных сооруже-
ний ознаменовала собой 
завершение еще одного пи-
терского долгостроя - Коль-
цевой автодороги. Ее начали 
строить 13 лет назад. Од-
нако кольцо не замыкалось, 
пока не был готов подводный 
тоннель для автомобилей, 
располагающийся под судо-
пропускными сооружениями 
дамбы. Его предстояло со-
орудить на глубине 25 метров 

- ничего подобного в России 
еще не было. Пожалуй, это 
был самый сложный и до-
рогостоящий этап возведе-
ния как дамбы, так и КАД. Но 
вот - свершилось: тоннель от 
Кронштадта до Ломоносова 
заработал…

Хотя, надо признать, ездить 
по нему можно было еще год 
назад. Правда, спецпропуска 
выдавали лишь милицейским 
и пожарным машинам, а так-
же строительной технике. 
Сразу открывать оживленное 
автомобильное движение 
было нельзя - для начала сле-
довало смонтировать все си-
стемы безопасности.

- На них мы потратили около 
восьми миллиардов рублей, - 
рассказал заместитель гене-
рального директора КЗС Олег 
Панчук. - Зато теперь тоннель 
защищен от пожаров, в нем 
есть необходимая гидроизо-
ляция, вентиляция, повсюду 
видеокамеры. Также действу-
ет специальная система ос-
вещения, которая имитирует 
естественный свет.

Проехаться с ветерком по 
подводному тоннелю автомо-
билисты смогли уже в минув-
шую пятницу - вскоре после 
завершения официальной 
церемонии открытия, когда 
разъехались высокие гости. 
Ощущение невероятное - 
«нырять» в тоннель на боль-
шой скорости и уже через 
несколько минут снова «вы-
ныривать» на свет божий… 
Только был в Кронштадте - а 
уже в Ломоносове!

Новая дорога должна вы-
полнить еще одну важную за-
дачу - принять на себя часть 
транзитного транспорта и 
улучшить экологическую си-
туацию в Петербурге. Обидно 
только, что проблему пробок 
завершенная КАД уже вряд 
ли решит, - машин у горожан 
все больше и больше. Имен-
но поэтому в нынешнем году 
в Смольном заговорили о на-
чале проектирования КАД-2. 
Хочется надеяться, что ее 
возведение, в отличие от КЗС 
и КАД-1, не затянется на дол-
гие десятилетия… Но это уже 
будет зависеть от новых го-
родских властей.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

СТРОЙКА ВЕКА

Сколько 
политических 
баталий, споров 
и научных 
дискуссий было 
вокруг этого 
сооружения 
во времена 
перестройки! 
Предлагалось 
построенный 
участок снести, 
а строителей 
- привлечь 
к уголовной 
ответственности. 
Горлопаны ушли 
в политическое 
небытие, а дамба 
- вот она!

Премьер-министр Владимир Путин и куратор строительства дамбы Владимир Коган 
на открытии КЗС

Вот она какая, наша дамба!
По подземному тоннелю теперь можно добраться 
из Кронштадта в Ломоносов за несколько минут
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Козак ждет, 
что Родина прикажет
Вице-премьер уклонился от ответа на вопрос, 

готов ли он стать губернатором Петербурга

ЗАМЕСТИТЕЛЬ предсе-
дателя правительства Рос-
сии Дмитрий Козак на ми-
нувшей неделе принимал 
самое активное участие в 
жизни северной столицы. 
Вместе с Владимиром Пу-
тиным он открывал дамбу, 
а незадолго до этого про-
вел в Смольном рабочее 
совещание, посвященное 
развитию строительного 
комплекса России. Впро-
чем, развитие этой важ-
нейшей отрасли экономи-
ки волновало собравшихся 
на совещании чиновников 
мало - все внимание было 
приковано к фигуре самого 
Дмитрия Козака, которого 
называют самым вероят-
ным кандидатом на пост 
губернатора Петербурга.

ДМИТРИЙ Николаевич от-
лично ориентируется в кори-
дорах Смольного - как-никак 
в 90-е проработал здесь дол-
гое время. И хотя его по всюду 
сопровождала нынешняя 
хозяйка города - Валентина 
Матвиенко, Козак явно чув-
ствовал себя в центре внима-
ния. На него были обращены 
беспокойные взоры чиновни-
ков, конечно же тревожащих-
ся за свое будущее, именно 
ему были адресованы все во-
просы журналистов…

В самом начале совещания 
Дмитрий Козак занял место 
во главе стола, а градона-
чальница скромно села по его 
левую руку. Довольно непри-
вычная картина для Смольно-
го. Присутствовавшие в зале 
переглянулись: не исключено, 
что совсем скоро это место 
будет принадлежать вице-
премьеру не только на правах 
высокого московского гостя.

Впрочем, сам Козак на 
просьбы прокомментировать 
слухи о его переводе в Питер 
отвечал уклончиво.

- Этот вопрос относится 
к компетенции президента, 

пока со мной никто это не об-
суждал, - заявил он. - Приму 
ли я такое предложение - не 
знаю. Родина прикажет - при-
му любое предложение. Но 
это весьма проблематично.

Что Дмитрий Николаевич 
имел в виду, произнеся по-
следнюю фразу, осталось за-
гадкой. Аналитики сходятся в 
том, что если что-то и может 
помешать назначению ви-
це-премьера на пост губер-
натора Петербурга, так это 
олимпийские стройки - в рос-
сийском правительстве имен-
но он курирует подготовку к 
Олимпиаде-2014.

Между тем слухи о том, что 
именно Дмитрий Козак может 
возглавить петербургский 
список «Единой России» на 
выборах в Госдуму в декабре, 
получили подтверждение. 
«Рассматривается Дмитрий 
Николаевич по Петербургу», 
- подтвердил глава централь-
ного исполкома партии Ан-
дрей Воробьев. Так что при 
любом развитии событий во-
круг поста губернатора для 
Козака все дороги все равно 
ведут в Петербург.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и агентства «Интерпресс»

ИНТРИГА

Хозяин 
балкона 
пойдет 

под суд?
Следствие нашло 

виновного в гибели 
18-летней Лизы Латычевской

ЗА ГИБЕЛЬ студентки 
Лизы Латычевской, полу-
чившей смертельную трав-
му в марте нынешнего года 
на улице Замшина в резуль-
тате падения глыбы льда с 
козырька балкона, должен 
отвечать хозяин балкона-
«убийцы». К такому выво-
ду за прошедшие месяцы 
пришло следствие, предъ-
явив на днях владельцу 
квартиры, 32-летнему Сер-
гею Кузьмину, обвинение в 
причинении смерти по не-
осторожности.

КУЗЬМИН самовольно 
переоборудовал балкон, 
нарушив распоряжение го-
родской администрации «О 
мерах по усилению контро-
ля за состоянием внешне-
го благоустройства Санкт-
Петербурга». Кроме того, 
владелец квартиры, как счи-
тают следователи, не прило-
жил никаких усилий к тому, 
чтобы вовремя очистить ко-
зырек от наледи, что и приве-
ло к трагедии.

Однако проблема в том, что 
подобных балконных само-

строев в Петербурге - десят-
ки тысяч, и все они возведены 
с нарушением действующего 
законодательства. Сергей 
Кузьмин снес конструкцию-
«скворечник» лишь после 
того, как произошло несча-
стье. Но куда надзорные орга-
ны смотрели раньше и почему 
не добились своевременного 
демонтажа? И почему никто 
не проконтролировал, чтобы 
владелец квартиры все-таки 
счистил наледь? Ведь, согла-
ситесь, дело это не такое уж и 
простое - вовремя заметить, 
что с козырьком твоего бал-
кона (а злополучная квартира 
находится на девятом этаже) 
что-то не так. Не говоря уже 
о том, что подобные работы 
должны проводить верхола-
зы…

По логике следователей, 
если завтра чей-то балкон 
рухнет на головы прохожих, 
отвечать тоже должен будет 
хозяин квартиры. Мол, недо-
глядел и вовремя не демон-
тировал опасный балкон… 
Будем надеяться, что суд 
оценит степень вины всех от-
ветственных лиц, а не только 
одного владельца квартиры.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

ЭХО ТРАГЕДИИ

Милана едет домой
СТУДЕНТКА Милана Каштанова, получившая в Петербур-

ге серьезную черепно-мозговую травму из-за падения на-
леди, возвращается домой, в Эстонию. Целый год она на-
ходилась на лечении в Германии и за это время достигла 
огромных успехов - вышла из комы, стала узнавать родных и 
снова научилась говорить. Теперь девушка будет проходить 
реабилитацию в клинике города Тарту. «Смена» желает Ми-
лане дальнейших побед на пути к выздоровлению.

НА ПОПРАВКУ

На первый план в Петербурге теперь выйдет Дмитрий Николаевич?

Козак сразу занял место во главе стола

С этого красивого балкона и упала наледь
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Вы нам только 
шепните, 

мы на помощь 
придем

Петербургские 
пожарные вернулись 

из командировки в 
Архангельскую область, 
во время которой спасли 

от огня 24 деревни

150 ПЕТЕРБУРГСКИХ 
спасателей вернулись до-
мой после командировки 
в Архангельскую область. 
Там они две недели почти 
в круглосуточном режи-
ме в тяжелейших усло-
виях боролись с огнем, 
подбиравшимся к жилым 
массивам. В зоне ответ-
ственности петербуржцев 
находились 24 деревни, и 
наши ребята уехали толь-
ко тогда, когда последний 
пожар был потушен.

НЫНЕШНИЙ июль выдал-
ся довольно жарким, хотя, 
конечно, до прошлогодне-
го ему было далеко. Зато в 
этот раз от лесных пожаров 
больше всего пострадал 
именно Северо-Западный 
федеральный округ. Осо-
бенно опасная ситуация 
сложилась в Архангельской 
области, где полыхало бо-
лее 45 тысяч гектаров леса! 
Пришлось местным пожар-
ным обращаться за помо-
щью к соседям, в том числе 
- и к петербуржцам.

- Конечно, нашим спаса-
телям пришлось нелегко, 
- рассказали нам в пресс-
службе ГУ МЧС по Санкт-
Петербургу. - Они привыкли 
работать в городских ус-
ловиях, хотя в последнее 
время, с учетом аномально 
жарких сезонов, приходится 
перенимать опыт тушения 
пожаров в лесах. Например, 
в прошлом году они ездили в 
командировку под Рязань, а 
теперь вот в Архангельскую 
область. Наши пожарные 
жили в полевых лагерях ря-
дом с опасными объектами, 
работали в две смены.

Труд этот просто адский! 
Изнуряющая жара, дым, за 
водой приходилось ходить 
несколько километров. Сна-
чала ее перекачивали мото-
помпой из водоемов в засох-
шие каналы, а потом оттуда 
набирали воду для ранцевых 
огнетушителей. Однако на-
ши спасатели не спасовали 
перед трудностями и пока-
зали себя с лучшей стороны 
- участники отряда пред-
ставлены к награждению.

Юлия ЛИ

Питерские пожарные 
работали почти 
в круглосуточном режиме

Лучше диагностика - 
эффективнее лечение

Благодаря спонсорам в Детском ортопедическом институте 
им. Турнера открылась после ремонта сверхсовременная 

клинико-диагностическая лаборатория

Приказали долго ждать
Чиновничья нерасторопность может похоронить 

городской водный транспорт

МАЛЕНЬКИЕ пациенты 
Детского ортопедического 
института им. Г. И. Турне-
ра в Пушкине теперь могут 
рассчитывать на медицин-
скую помощь еще более 
высокого уровня. На ми-
нувшей неделе там после 
ремонта открылась клини-
ко-диагностическая лабо-
ратория, оснащенная са-
мым современным высо-
коточным оборудованием.

«СМЕНА» уже рассказыва-
ла о том, какие разительные 
перемены произошли в этом 
лечебном учреждении за по-
следние годы. Еще недавно 
институт разваливался на 
глазах, а теперь его здания 
реставрируются рекордны-
ми темпами. Преображаются 
палаты пациентов, закупа-
ется медицинское оборудо-
вание, улучшаются условия 
работы врачей. Два месяца 
назад здесь открылась новая 
операционная. А вот теперь 
- очередной подарок для 
врачей и больных: завершен 
ремонт клинико-диагности-
ческой лаборатории.

- Ни одна операция, ни одно 
серьезное медицинское вме-
шательство не обходится без 
предварительной диагно-
стики, - рассказала «Смене» 
Светлана Богданова, заведу-
ющая клинико-диагностиче-
ской лабораторией Института 
им. Турнера. - Ведь чем точ-
нее результаты анализов, тем 

эффективнее будет лечение. 
Теперь оборудование в на-
шей лаборатории - на уров-
не мировых стандартов. Оно 
позволяет проводить самые 
современные клинические, 
биохимические и иммуноло-
гические анализы.

Как сообщил заместитель 
директора института Вла-

димир Маслов, знамена-
тельное событие стало воз-
можно вовсе не благодаря 
государственному бюджету 
- маленьким пациентам вы-
звался помочь крупный биз-
нес. Спонсоры полностью 
профинансировали ремонт 
помещений и закупку нового 
оборудования. Так что теперь 

в клинико-диагностической 
лаборатории подумывают о 
том, чтобы расширяться. А 
это в свою очередь позволит 
проводить еще больше слож-
ных операций и возвращать 
здоровье еще большему ко-
личеству российских детей.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

МУЖСКАЯ
РАБОТА

ВОДНЫЕ маршрутки пе-
реживают сложные вре-
мена. Теперь их курирует 
не Комитет по транзитной 
политике, а Комитет по 
транспорту - окончатель-
но полномочия передали в 
середине июля. А пока чи-
новники разбираются с до-
кументацией, перевозчики 
уже третий месяц не могут 
получить положенные им 
субсидии, выплатить зар-
плату своим сотрудникам 
и осуществлять ремонт су-
дов.

- ОНИ разбираются между 
собой, мы не получаем ни ко-
пейки! Хотя продолжаем вы-
полнять свои обязательства 
и возить пассажиров, - рас-
сказывает директор одной 
из компаний-перевозчиков 

Денис Синочкин. - У нас 9 
аквабусов сейчас бездей-
ствуют, поскольку не хватает 
средств, чтобы они прошли 
положенное техническое об-
служивание. Выпустить эти 
суда на линию мы не можем 

- это угроза безопасности 
перевозок. От нас уходят хо-
рошие работники, уважае-
мые, опытные капитаны, по-
тому что город не выплачива-
ет субсидии, а мы без них не 
можем полностью выплатить 

зарплату. Уговариваем на-
ших сотрудников подождать, 
но им тяжело работать на ма-
леньком авансе уже третий 
месяц, ведь всем же семьи 
кормить нужно! 

По словам Синочкина, с 
каждым днем поток пасса-
жиров на водных маршрутках 
увеличивается, но этого все 
равно недостаточно, чтобы 
бизнес стал рентабельным. 
Возможно, в будущем, когда 
водный общественный транс-
порт прочно войдет в привыч-
ную жизнь города, когда оку-
пятся построенные для про-
екта новые аквабусы, на этом 
рынке можно будет действо-
вать самостоятельно. Увы, на 
начальном этапе без субси-
дий не обойтись. И при таких 
условиях нерасторопность 
чиновников может легко заду-
шить зарождающийся вод ный 
городской общественный 
транспорт.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

ИГРЫ
БЮРОКРАТОВ

ДОБРОЕ
ДЕЛО

А как хорошо все начиналось!

Оборудование новой лаборатории - на уровне мировых стандартов
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ХРОНОЛОГИЯ АВГУСТОВСКИХ СОБЫТИЙ

«Всем 
спасибо! 

Все - 
свободны!»

В августовские дни 1991-го 
«Смена» говорила правду 

своим читателям

ЧТО могло ожидать са-
мую смелую газету горо-
да, зовущую к демократи-
ческим переменам, после 
объявления чрезвычайно-
го положения? Закрытие? 
Приостановка выпуска? 
Интернирование журна-
листов? Все основания 
опасаться этого были, и 
попытки задушить газету 
тоже были. Однако «Сме-
на» четверо суток функци-
онировала круглосуточно 
и делала номера, которые 
ленинградцы расхваты-
вали моментально. Тираж 
газеты достиг в те дни ре-
кордной отметки - 411 ты-
сяч экземпляров.

Без цензурных 
изъятий

- Испуга не было, - вспоми-
нает Сергей Балуев, в те годы  
корреспондент «Смены», по-
том - ее главный редактор, 
а сейчас редактор журнала 
«Город». - Тревога шла оттого, 
что информации не хватало. 
Мы допускали, что Лениздат 
закроют со всеми находя-

щимися в нем редакциями, 
вполне вероятным казалось 
и наше административное 
задержание. Когда обста-
новка прояснилась, мы сразу 
взялись за дело. Спрятали 
копировальную технику, дик-
тофоны. Журналист Андрей 
Петров и я пытались образу-
мить нагрянувших цензоров, 
вели с ними долгие беседы, 
отстаивая каждую строчку. 
Они берегли себя, а мы горе-
ли желанием дать читателям 
ту информацию, которой уже 
владели. Мы были очень мо-
лоды тогда, не задумывались 
ни о личной безопасности, ни 
о семьях.

20 августа номер «Смены» 
вышел без изъятий.

Все документы ГКЧП, в 
том числе «Обращение к со-
ветскому народу», газета не 
скрыла от читателей. Но от-
крывалась она заголовком 
«Путч не пройдет! Мы верны 
свободе!» и фотографией 
ленинградцев, митингующих 
на Исаакиевской площади. 
А затем шел указ президен-
та РСФСР Бориса Ельцина о 
признании ГКЧП антиконсти-
туционным, а его решений 
- преступными. Президиум 
Ленсовета со страниц газеты 
строго указывал: «Выполне-
ние руководителями распо-
ряжений незаконных органов 

19 августа
 В шесть часов утра по 

телевидению и радио объяв-
ляется о введении в стране 
чрезвычайного положения 
вследствие неспособности 
президента СССР Михаила 
Горбачева выполнять свои 
функции «по состоянию здо-
ровья» и о переходе всей 
полноты власти в руки Госу-
дарственного комитета по 
чрезвычайному положению 
(ГКЧП). Обязанности главы 
государства принимает на 
себя вице-президент СССР 
Геннадий Янаев. В Москву 
вводятся войска и бронетех-
ника.

 Президент России Борис 
Ельцин мобилизует своих сто-
ронников, которые организу-
ют сопротивление путчистам. 
Они составляют и начинают 
рассылать по факсимильной 
связи воззвание «К гражда-
нам России». Ельцин подпи-
сывает указ «О незаконности 
действий ГКЧП». 

 Около полудня первые 

колонны демонстрантов всту-
пают на Манежную площадь 
Москвы. Люди несут лозунги 
«Фашизм не пройдет!», «Сво-
боду!», «Язова, Пуго, Крючко-
ва - под суд!». В Ленинграде 
митинги собираются на Исаа-
киевской площади у Мариин-
ского дворца и на Дворцовой 
площади. Возводятся барри-
кады.

 У Белого дома распола-
гается бронетехника Рязан-
ского полка Тульской диви-
зии ВДВ под командованием 
генерал-майора Александра 
Лебедя. В 12 часов с танка 
Борис Ельцин произносит 
речь, в которой называет слу-
чившееся государственным 
переворотом.

 Члены ГКЧП вечером дают 
пресс-конференцию. Весь 
мир облетают кадры, на кото-
рых запечатлены трясущиеся 
руки Геннадия Янаева.

20 августа
 Планировавшийся штурм 

здания Верховного Совета 

РСФСР подразделениями 
силовых структур так и не со-
стоялся.

 В 12 часов возле Дома 
Советов начинается митинг, 
в котором приняли участие 
десятки тысяч человек. Его 
организовали движение «Де-
мократическая Россия» и со-
веты трудовых коллективов 
Москвы и Московской обла-
сти.

21 августа
 В ночь с 20 на 21 августа 

бронетехника прорывает бар-
рикады на Новом Арбате и на-
правляется в сторону Белого 
дома. Однако приказ брать 
его штурмом так и не посту-
пает.

 В час ночи в тоннеле на пе-
ресечении улицы Чайковско-
го и Нового Арбата происхо-
дит трагедия. Трое москвичей 
- Дмитрий Комарь, Владимир 
Усов и Илья Кричевский - по-
гибают, пытаясь остановить 
продвижение бронетранс-
портеров к Белому дому.

 Главком ВВС маршал Ев-
гений Шапошников обраща-
ется к члену ГКЧП Дмитрию 
Язову с предложением пре-
кратить участие армии в со-
мнительной акции и вывести 
войска из Москвы. Язов дает 
согласие - из столицы начина-
ется вывод танковых частей.

 Вице-президент РСФСР 
Александр Руцкой и пре-
мьер-министр РСФСР Иван 
Силаев вылетают в Форос к 
изолированному от внешне-
го мира Михаилу Горбачеву. 
Другим самолетом в Крым 
летят некоторые члены ГКЧП 
для переговоров с президен-
том СССР, однако тот отказы-
вается их принять и требует 
восстановить связь с внеш-
ним миром. Вечером Горба-
чев связывается с Москвой, 
отменяет все распоряжения 
ГКЧП и отстраняет его членов 
от государственных постов.

22 августа
 Михаил Горбачев на само-

лете возвращается из Форо-

са в Москву вместе с Алек-
сандром Руцким и Иваном 
Силаевым. Члены ГКЧП аре-
стованы.

 В Москве объявлен траур 
по погибшим защитникам Бе-
лого дома.

 На Краснопресненской 
набережной Москвы прохо-
дит массовый митинг, в ходе 
которого было вынесено на 
улицу огромное полотни-
ще российского триколора. 
Борис Ельцин объявляет о 
решении сделать его новым 
государственным флагом 
России.

 В честь защитников Бе-
лого дома проходит концерт 
«Рок на баррикадах».

23 августа
 Ночью на Лубянской пло-

щади при большом скоплении 
народа производится демон-
таж памятника Феликсу Дзер-
жинскому.

 Подписан указ о приоста-
новлении действия Компар-
тии.

20 лет после путча:

ЛИСТАЯ 
ПОДШИВКИ

Номер «Смены» от 20 августа
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Александровская колонна. 20 августа 

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
бард:

1 С раннего утра я стоял в очереди в консульство, соби-
рался на гастроли, не помню - то ли в Штаты, то ли в Гер-

манию. Тогда очереди огромные были, с ночи место зани-
мали. Там-то и нашел меня мой администратор и сообщил 
о ГКЧП. Я просто остолбенел: речь шла о закрытии границ, 
и даже, как мне сказали, собирались отнимать приемники. 
Какие уж тут гастроли?!

2 Эти дни перевернули всю мою жизнь. Я выступал на 
Дворцовой, стоя рядом с Собчаком. Я называл заговор-

щиков двоечниками и шариковыми. Я ратовал за свободу. 
И вскоре исполнилась мечта моей жизни - я смог издавать 
свои книги. Но это все с одной стороны. А с другой... «болит 
у меня Россия, и лекаря не найти». Я сегодня чрезвычайно 
расстроен. Мы тогда боролись за процветание свободной 
России. Где оно?

Светлана КРЮЧКОВА, 
актриса:

1 Мы снимали в Москве какую-то бредовую картину (а 
других и не снимали в те годы) и с Левой Дуровым, Све-

точкой Немоляевой, Сашей Лазаревым сидели в самолете 
в аэропорту. Так было положено по сценарию. Вдруг съем-
ки остановили. Наш гример отошел в кусты, и в его сторону 
раздались выстрелы. Нам объявили, что установлен воен-
ный режим и в аэропорту находиться нельзя. Когда нас вез-
ли в гостиницу, мы видели, как к Москве идут танки. Лева 
Дуров высунулся из окна автобуса и кричал: «Ребята, идите 
домой!»

2 Для меня это был самый ужасный день. Дома в Ленин-
граде - маленький сын. А в Москве строят баррикады 

из троллейбусов. Отовсюду раздается голос Хасбулатова: 
почему-то именно его выступление против ГКЧП переда-
вали по репродукторам беспрерывно. Москвичи восхища-
лись: «Ах, душка Руслан Имранович!» Ахеджакова рвалась 
спасать жену мэра Гавриила Попова. Я ее спросила: «Ну 
посмотри на себя, ну как ты ее защитишь?» Лия ответила: 
«Ну не защищу, так хоть пропищу!» Неприятно все это вспо-
минать. Погибли люди... А во имя чего? Во имя олигархиче-
ского капитализма? И нынешнего полного пренебрежения 
к народу?

Владимир БОРТКО, 
кинорежиссер:

1 Я услышал о ГКЧП утром по радио. Тогда я воспринял 
это сообщение отрицательно. Подчеркиваю - тогда.

2 19 августа для меня, мягко говоря, грустный день. Те-
перь я понимаю, что он знаменовал собой окончатель-

ный развал моей родной страны.

Анастасия КУРЕХИНА, 
руководитель Центра 
имени Сергея Курехина:

1 Утром мы с дочкой поехали из Осташкова, с дачи, в Ле-
нинград. Телевизор в то утро там не работал вообще, 

мы думали - сломался. По дороге удивлялись, что навстре-
чу идут бесконечные колонны военных машин. Узнали о 
ГКЧП, только когда приехали домой. Муж встретил нас сло-
вами: «Я думал, вы там на это непонятное время остане-
тесь».

2 Казалось, что началась война. Я проводила Сергея на 
баррикады, как будто в бой. Когда он вернулся поздно 

ночью, рассказывал, что ему и другим защитникам демо-
кратии ленинградцы приносили папиросы, наливали кофе 
из термоса...

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Как вы узнали 
о ГКЧП?

Что за день для вас 
19 августа 1991 года?

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

как это было

1

2

будет рассматриваться как 
уголовное и государственное 
преступление».

Никто не хотел 
в прошлое

К моменту выхода номе-
ра от 20 августа журналисты 
«Смены» не только успели 
отстоять свое право на вы-
ход газеты, но и побывали в 
самых горячих точках Ленин-
града, ездили на подступы к 
городу и сообщали оттуда: 
«Четыре сертоловских полка 
отказались идти на Ленин-
град. Псковская дивизия уже 
в Ленинграде». Начинающие 
журналистки, вчерашние 
школьницы, вели репортажи 
с баррикад на улице Чапы-
гина, где отстаивали Ленин-

градское телевидение, и из 
редакции «Радио «Балтика», 
которое прорвалось в эфир 
и открыто освещало текущие 
события.

В это же время журналист 
Алла Репина ни на минуту не 
уходила с Дворцовой пло-
щади, где шел непрерыв-
ный митинг. Распоряжением 
Ленсовета была объявлена 
политическая забастовка, и 
предприятия должны были 
прекратить работу. Несколь-
ко сотен тысяч людей вышли 
в центр города с самодель-
ными плакатами, флагами и 
транспарантами.

- Город тогда заявил: «Мы 
не боимся!», - рассказыва-
ет Алла Репина. - Наш юный, 
17-летний, корреспондент 
Гоша Урушадзе передавал 
из Москвы, что там уже стоят 

танки, идет стрельба. Такой 
сценарий мог повториться 
и у нас. Поэтому я попроси-
ла родителей уехать вместе 
с моим маленьким сыном из 
города. Но ни один сменовец 
своего поста не покинул. Все-
таки, признаюсь, нас охвати-
ла эйфория. Редкий случай, 
когда от поведения каждого 
реально многое зависело. 
Никто не хотел возвращаться 
в прошлое, к бесконечному 
«Лебединому озеру». Если 
бы мы опустили руки, если бы 
люди не выплеснулись на ули-
цы, если бы не выступали по 
радио, телевидению и на ми-
тингах Собчак, Лихачев, Бол-
дырев, Дольский, все могло 
бы повернуться по-другому.

(Окончание 
на стр. 10)

На Дворцовую площадь пришли больше ста тысяч человек
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Советский флаг так просто не сдался!
Красное полотнище над Смольным срезали маникюрными ножницами

ИНТЕРЕСНУЮ историю 
рассказала «Смене» жур-
налист Виктория Работно-
ва, во время путча рабо-
тавшая в газете «Невское 
время». Оказывается, со-
ветский флаг над Смоль-
ным срезали при помощи 
ее маникюрных ножниц!

СРАЗУ после путча в Ле-
нинграде начали массово 
заменять красные знамена 
российским триколором - 
22 августа он был объявлен 
государственным флагом 
России. Первой жертвой, как 
несложно догадаться, стал 
флаг над Смольным, где мно-
го лет располагался обком 
КПСС. Группа депутатов-де-
мократов приехала туда, что-
бы заменить символ совет-
ской власти «символом новой 

свободной страны».
- Я как журналист поехала 

вместе с этой группой де-
путатов, - вспоминает наша 
коллега Виктория Работно-
ва. - Мы поднялись на кры-
шу, собрались торжественно 
снять флаг, и тут выяснилось, 
что он намертво пришит к 
веревке, которая была за-
креплена на древке, и голы-
ми руками его не возьмешь! 
Порывшись в сумочке, я на-
шла маникюрные ножницы. 

Ими мы стали срезать крас-
ное знамя. Промучились бы 
мы таким образом довольно 
долго, однако один из мили-
ционеров, сопровождавший 
депутатов, одолжил нам свой 
нож. В итоге флаг был бы-
стро снят и сдан на хранение 
коменданту, а оставшуюся 
полосу, которая была приши-
та к веревке, мы разрезали 
на кусочки и поделили между 
участниками тех событий. До 
сих пор у меня хранится по-

лоска ткани с того красного 
полотнища.

Впоследствии поучаство-
вавшие в историческом со-
бытии маникюрные ножницы 
даже хотел заполучить в свою 
коллекцию Музей политиче-
ской истории! Однако Викто-
рии пришлось разочаровать 
сотрудников музея - в бурные 
дни становления демократии 
этот артефакт где-то затерял-
ся.

Юлия ЛИ

ШТРИХИ 
К СОБЫТИЮ

«Всем спасибо! 
Все - свободны!»

В августовские дни 1991-го 
«Смена» говорила правду 

своим читателям
(Окончание. 

Начало на стр. 8 - 9)

Гидаспов все 
проспал...

Номер от 21 августа от-
крывался фотографиями с 
Дворцовой площади и заго-
ловком «Ночью на город шли 
танки и бронетранспортеры, 
но утром на улицы и площади 
вышли МЫ!».

Здесь же - заверения мэра 
Анатолия Собчака, что «танки 
в город не войдут». Из здания 
Верховного Совета России 
сообщали по телефону: «По-
хоже, начинается штурм. Раз-
даются выстрелы, мелькают 
трассирующие пули. Танки 
пока молчат».

Добившаяся связи с Бори-
сом Ельциным журналистка 
«Смены» Лариса Усова за-
дала ему несколько вопро-
сов. Главное, к чему призывал 
президент РСФСР, - «всеми 
способами сбросить хунту!». 
Один из таких способов пред-
ложила сама «Смена» на пер-
вой полосе газеты: «Нобелев-
ская премия мира - тому, кто 
арестует Янаева».

Атака журналистов на ГКЧП 
и их пособников стала ярост-
ной. Вслед за статьей «Янаева 
всПУТЧило» «Смена» опубли-
ковала фамилии 25 руководи-
телей крупных предприятий 
Ленинграда, запретивших 
своим служащим выходить на 

митинг, организованный на 
Дворцовой площади, «то есть 
по существу отказавшихся 
выполнить решения законной 
власти».

Досталось на орехи и 
первому секретарю обкома 
КПСС Борису Гидаспову. Ги-
даспов проспал практически 
весь путч, о чем и признался 
в интервью «Смене». Воз-
можно, ерничанье журнали-
стов по этому поводу было 
бы не столь едким, если бы 
ребята знали, что Борис Ве-
ниаминович за неделю до 
ГКЧП уже решил уйти в от-
ставку. Именитый ученый, 
он считал, что вся власть в 
городе давно принадлежит 
Ленсовету и КПСС упусти-
ла рычаги влияния из своих 
рук окончательно. Поэтому 
Гидаспов в те дни пару раз 
вяло выступил на телевиде-
нии и... действительно по-
шел спать.

«Случилось 
черт-те что!»

Под таким заголовком 22 
августа в «Смене» вышло 
первое интервью президента 
СССР Михаила Горбачева с 
момента его изоляции в Фо-
росе. Это интервью прозвуча-
ло и на «Радио «Балтика».

- Идея с телефонным эфи-
ром удалась благодаря «Сме-
не», - рассказывает Алек-
сандр Дыбаль, в то время  
коммерческий директор ра-
диостанции. - Мы связались 
с Урушадзе, который нахо-
дился в Белом доме, в тот мо-
мент, когда он разговаривал 
(первый из всех журналистов) 
с Горбачевым, и дали интер-
вью в прямом эфире.

В этом же номере было 
опуб ликовано выступление 
Ельцина на сессии Верховно-
го Совета России, в котором 
он сообщил о решении аре-
стовать членов ГКЧП.

В общем, как резюмирова-
ла журналистка Лариса Ба-
зарова, обращаясь к ленин-
градцам: «Всем спасибо! Все 
- свободны!» Свобода - это 
слово звучало тогда везде и 
еще не было замызгано.

Людмила АНДРЕЕВА

Номер «Смены»
открывался 
фотографиями 
с Дворцовой 
площади и 
заголовком 
«Ночью на 
город шли 
танки и броне-
транспортеры, 
но утром на
улицы и площа-
ди вышли МЫ!»

Номер «Смены» от 21 августа

Номер «Смены» от 22 августа
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«Если бы он знал, что будет потом, 

защищать Белый дом не пошел бы»
Как живут сегодня родные Героев Советского Союза 

Дмитрия Комаря, Ильи Кричевского и Владимира Усова

«Не могу жить, когда 
гибнет мое Отечество»

Сергей Ахромеев и Борис Пуго 
покончили с собой после провала ГКЧП

24 АВГУСТА 1991 года на 
Ваганьковском кладбище 
Москвы хоронили трех мо-
лодых ребят, погибших на 
Садовом кольце в дни пут-
ча, - 23-летнего Дмитрия 
Комаря, 28-летнего Илью 
Кричевского и 37-летнего 
Владимира Усова. Тогда 
их имена знала вся страна 
- проводить героев в по-
следний путь вышли сотни 
тысяч человек. А сейчас, 
спустя 20 лет после авгу-
стовского путча, память о 
погибших хранят лишь са-
мые близкие - семьи и дру-
зья.

В 1991 ГОДУ Михаил Горба-
чев издал указ о присвоении 
троим погибшим москвичам 
звания Героя Советского Со-
юза. В истории СССР это был 
один из последних таких ука-
зов.

- Пока мы живы, будем хра-
нить память о наших мальчи-
ках, - говорит Любовь Ахтя-
мовна Комарь, мать Дмитрия 

Комаря. - Я уверена, что мой 
сын отдал жизнь не просто так 
- он погиб за справедливость, 
за правое дело. Я очень гор-
жусь его поступком. Жаль 
только, что потом события в 
стране стали развиваться со-
всем не так, как мы все меч-
тали. Если бы сын знал, что 
случится такое, сегодня уже 
вряд ли бы пошел защищать 
демократию...

Сегодняшнее молодое по-
коление вообще не знает 
имен этих троих смелых ре-
бят. В условиях, когда офи-
циальная историография 
так и не определилась, как 
относиться к ГКЧП, Комарь, 
Кричевский и Усов, отдавшие 
свои жизни за свободу, прак-
тически забыты. Кажется, что 
их подвиг так и остался в про-
шлом - в далеких уже 1990-х. 

Родные погибших подтверж-
дают: у них тоже складыва-
ется ощущение, что имена 
ребят кто-то пытается вычер-
кнуть из истории страны.

- Очень обидно, что за ги-
бель сына никто так и не понес 
наказания, - заявила «Смене» 
Любовь Комарь. - Мой маль-
чик, прошедший Афганистан, 
погиб в мирное время, при-
чем от рук военных! И это 
вдвойне трагично. А отвечать 
за три смерти, уверена, долж-
ны были члены ГКЧП - именно 
они заварили эту кашу.

Ежегодный траурный венок 
от правительства Москвы и 
от правительства России, а 
также пенсия в размере… 335 
рублей в месяц (в последние 
годы эта сумма не индексиро-
валась) - это все, что получа-
ет семья Комарь от государ-
ства после смерти Дмитрия. 
Младшие дочь и сын Любови 
Ахтямовны в связи с этим по-
стоянно задают матери во-
прос: за что погиб их брат и 
почему государство в такую 
смешную сумму оценило его 
подвиг? Ведь иначе как изде-
вательством это не назовешь! 

У Любови Комарь нет ответа 
на этот вопрос.

…Память о своем сыне Вла-
димире Усове до последних 
минут жизни хранил его отец 
- контр-адмирал Александр 
Усов. В память о нем он напи-
сал книгу «Записки рядового 
адмирала». В прошлом году 
Александра Арсентьевича не 
стало.

Корреспонденту «Смены» 
удалось дозвониться еще до 
одной семьи, понесшей в ав-
густе 1991 года невосполни-
мую утрату, - семьи Ильи Кри-
чевского. Однако отец погиб-
шего защитника Белого дома, 
Марат Ефимович Кричевский, 
был непреклонен: он больше 
не дает интервью и не желает 
общаться с журналистами.

- Ничего нового я вам уже не 
скажу, - заявил он. - А то, что 
о погибших постепенно ста-
ли забывать, наверное, есте-
ственный процесс. Время ле-
чит. Но оно же и убивает...

21 августа родные и друзья 
погибших соберутся на Ва-
ганьковском кладбище.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

СРЕДИ высшего руковод-
ства СССР были люди, ко-
торые не сумели пережить 
провал ГКЧП и решили по-
кончить жизнь самоубий-
ством. Это маршал Сергей 
Ахромеев и министр вну-
тренних дел СССР Борис 
Пуго.

СМЕРТЬ Ахромеева была 
странной и загадочной. Он 
повесился в своем рабочем 
кабинете на оконном замке, в 
полулежачем состоянии. Если 
бы не шесть записок, которые 
он оставил на столе, версия 
о самоубийстве была бы со-
всем неубедительной… Од-
нако именно в этих собствен-
норучно написанных послани-
ях семье и соратникам мар-
шал объяснил мотивы своего 

поступка. Сергей Федорович 
раскаивался, что принял уча-
стие в «преступных», как он 
их назвал, действиях ГКЧП, и 
признал, что нарушил воин-
скую присягу. Смертельный 
приговор он вынес себе сам. 
Однако к самоубийству его 
подтолкнул не только страх 
перед тюрьмой.

«Не могу жить, когда гибнет 
мое Отечество и уничтожает-
ся все, что я считал смыслом 
моей жизни, - такие пронзи-
тельные слова он написал в 
своем дневнике. - Возраст и 
прошедшая моя жизнь дают 
мне право уйти из жизни. Я 
боролся до конца».

…Министр внутренних дел 
СССР Борис Карлович Пуго 
покончил с собой в своей мо-
сковской квартире незадолго 
до того, как его пришли аре-
стовывать. Сначала он вы-
стрелил в свою жену, которая 

решила уйти из жизни вместе 
с мужем. Потом - в себя…

«Совершил совершенно не-
ожиданную для себя ошиб-
ку, равноценную преступле-
нию, - написал Борис Кар-
лович в своей записке. - Да, 
это ошибка, а не убеждения. 
Знаю теперь, что обманулся 
в людях, которым очень ве-
рил… Милые Вадик, Элинна, 
Инна, мама, Володя, Гета, 
Рая, простите меня. Все это 
ошибка! Жил я честно - всю 
жизнь».

Знали бы эти люди, что поч-
ти вся верхушка ГКЧП избе-
жит строгих наказаний. Мно-
гие из заговорщиков доживут 
до преклонных лет и умрут 
своей смертью. Ахромеев и 
Пуго осудили себя сами, и вы-
несенный ими приговор ока-
зался бескомпромиссным.

Ольга 
РЯБИНИНА

ПО ЭТУ СТОРОНУ

ПО ТУ СТОРОНУ

Их примирила 
смерть

АВГУСТОВСКИЕ события унесли несколько 
жизней по обе стороны баррикад. Понесли 
потери защитники демократии: под колеса-
ми бронетранспортера погибли трое моло-
дых мужчин, преградивших путь колонне 
бронетехники, двигавшейся в сторону Бе-
лого дома. А после того как стало ясно, что 
путч провалился, страшная череда смертей 
прошла уже в другом лагере. Застрелил 
жену, а потом себя министр внутренних дел 
СССР Борис Пуго. В своем рабочем кабине-
те повесился маршал Сергей Ахромеев…

Зачем поэту мир, 
созданный 

для дельцов?
ИЗВЕСТНАЯ поэтесса, фронтовичка Юлия Друнина в 

августе 1991 года защищала Белый дом и была в рядах 
противников ГКЧП. А через три месяца, в ноябре, до-
бровольно ушла из жизни…

В КОНЦЕ 1980-х Юлия Друнина всерьез занялась защи-
той прав военнослужащих. Ей было небезразлично все, что 
происходило в начинавшей разрушаться армии. Ради того, 
чтобы эта борьба стала более эффективной, поэтесса стала 
народным депутатом. Вот только очень скоро в полезности 
и нужности своей работы разуверилась.

Мироздание поэтессы разрушалось в унисон с катастро-
фическими переменами, что происходили в стране. «Как ле-
тит под откос Россия, не хочу, не могу смотреть», - написала 
Юлия Друнина в своем предсмертном стихотворении «Суд-
ный час». Для родных мотивы самоубийства она объяснила 
так:

- Почему ухожу? По-моему, оставаться в этом ужасном, 
передравшемся, созданном для дельцов с железными лок-
тями мире такому несовершенному существу, как я, можно, 
только имея крепкий личный тыл…

Увы, крепкого тыла у поэтессы не было…

Юлия ФРОЛОВА

НЕГРОМКИЙ УХОД

Три парня, изменившие ход истории
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- УГРОЗА применения 
силы в первые два дня пут-
ча была очень серьезной. В 
город собирались ввести 
войска и танки, а мы поня-
ли, что наше лучшее ору-
жие - это поддержка лю-
дей, ленинградцев. 

КАК НИ странно, массовый 
протест - гарантия того, что 
все пройдет относительно 
мирно, не по кровавому сце-
нарию, - не будут силовые 
структуры стрелять по тако-
му количеству народа. (Пом-
ню, через много лет после тех 
событий, общаясь с мили-
ционерами, услышал такую 
шутку: «Пока вас 500 человек 
и вы протестуете, мы будем 
вас забирать. Когда будет 5 
тысяч - мы будем наблюдать. 
А будет 50 тысяч человек - мы 
сами к вам присоединимся».) 
Тогда же, 20 августа, на Двор-
цовой площади собралось 
больше ста тысяч ленинград-
цев!

Впрочем, собираться люди 
начали еще 19 августа днем. 
Пришли к стенам Мариин-

ского дворца, стали возво-
дить баррикады, предлагать 
помощь. Помню, бабушки - 
наши замечательные питер-
ские бабушки - даже принес-
ли в Ленсовет горячие пирож-
ки! А в 14 часов у стен дворца 
прошел первый митинг. Он 
был стихийным - мы просто 

открыли окна и обращались к 
народу прямо из своих каби-
нетов. Сначала говорили че-
рез мегафоны, а потом уже на 
балконе Мариинского дворца 
оборудовали импровизиро-
ванную трибуну.

В общем, если гэкачеписты 
надеялись на поддержку на-

селения, они просчитались. 
В Ленинграде даже обком 
КПСС себя никак не проявил. 
Коммунисты не собирали лю-
дей ни на какие мероприятия, 
они просто затаились. Пом-
ню, после указа о роспуске 
КПСС 23 августа я поехал в 
опечатанный Смольный и вы-
давал личные вещи первому 
секретарю обкома Борису Ги-
даспову из его кабинета. Там 
на столе стоял засохший зав-
трак и чай - то есть 19 августа 
Гидаспов так разнервничался 
и переволновался, что просто 
покинул Смольный! Заходим 
мы в кабинет, Борис Вениа-
минович снимает салфетку и 
берет стакан с чаем. Я ему го-
ворю: «Не пейте!» А он, види-
мо, меня неправильно понял, 
ответил: «Это всего лишь чай, 
он не отравлен. Я не собира-
юсь травиться!» - «Да дело не 
в этом, - говорю я, - просто 
ваш чай уже заплесневел».

Позже, когда страна про-
шла через потрясения, меня 
не раз спрашивали, не по-
жалел ли я о своей борьбе за 
демократические ценности. 
Могу четко сказать - нет! Я 
до сих пор считаю, что су-
ществовала необходимость 

разрушить тоталитарный ре-
жим и что было естественное 
желание людей жить в усло-
виях свободы. Другое дело, 
что демократия есть только 
механизм власти, она сама 
по себе не гарантирует пра-
вильных решений. А не все 
решения впоследствии были 
правильными.

Моя семья тоже пострада-
ла от реформ. Например, мои 
родители, так же как и многие 
другие пенсионеры, потеря-
ли все свои сбережения. Ког-
да в 1997 году умер отец, мы 
получали вклад с его сбер-
книжки. Этих денег хватило 
ровно на три бутылки водки 
для поминок, хотя до этого 
у него на счете было около 
пяти тысяч рублей. Однако 
отец, хоть и видел, что про-
исходит со страной, никогда 
не ругал меня за участие в 
демократическом движении. 
Он работал в Балтийском па-
роходстве, был механиком 
на торговых судах, которые 
ходили в Европу. И он видел, 
как можно жить при демокра-
тии, и понимал, за что я бо-
рюсь...

Записала Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

- ПУТЧ вызвал у меня 
двойственные ощущения. 
Я задавался вопросом: кто 
стоял за гэкачепистами, 
кто все это организовывал 
так, чтобы путч блестяще 
провалился?

ЭТОТ вопрос не прояснен и 
до сих пор. Видите ли, опыт 
моей последующей рабо-
ты лишь подтвердил, что те 
люди, которые были вывес-
кой путча, ну совершенно 
точно не могли действовать 
самостоятельно.

Когда 19 августа нам озву-
чили планы и задачи ГКЧП, 
я подумал: «Почему они со 
своими предложениями не 
пришли на Съезд народных 
депутатов СССР, в Верховный 

Совет?!» В то время ситуация 
складывалась таким образом, 
что депутаты их наверняка бы 
поддержали! Такая вот пара-
доксальная вещь. Однако гэ-
качеписты и не пытались опе-
реться на тех, кто тоже был за 
сохранение страны. Вместо 
этого путч организовали как 
заведомо абсурдный, а пото-
му - провальный.

Честно говоря, сегодня я 
уже плохо помню детали тех 
августовских дней. Потом 
мне пришлось участвовать 
во многих серьезных собы-
тиях - они попросту затмили 
те переживания. Дворцовую 
площадь - помню. Много лю-
дей тогда собралось в еди-
ном порыве. И совершенно 
очевидно, что горожане ис-
кренне и смело защищали и 
хотели защищать совсем не 
то, что было построено в по-
следующие годы...

Записала Юлия ЛИ

Ленинградские демократы 
вспоминают...

Юрий БОЛДЫРЕВ, 
в 1991-м - народный депутат СССР:
«Кто же стоял… за гэкачепистами?»

В нынешней власти Александру Николаевичу, как и многим 
другим героям перестройки, места не нашлось

В конце 80-х - начале 90-х Болдырев был одним из самых любимых народом политиков России

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр БЕЛЯЕВ, 
в 1991-м - председатель Ленсовета:
«Существовала необходимость разрушить 
тоталитарный режим»

КОРОТКО
О ГЛАВНОМ
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Ольга ВОЛКОВА, 
актриса:

1 Ой, боюсь, я отвечу нестандартно: не было ярких лич-
ностей, был фарс, скверно разыгранный спектакль. И 

все исполнители, на мой взгляд, не справились со своими 
ролями.

2 Некому строить баррикады. У людей атрофировалось 
любопытство к политическим событиям. Это следствие 

тотальной лжи и ложного пафоса, окружающего нас по-
следние двадцать лет. Душа изболелась за Отчизну, а когда 
действительно больно, то не кричат, а молча переживают. 
И все-таки я верю, что мы начнем жить нормально, ува-
жая себя, без всяких выдающихся крикунов. Проголосую 
за спокойного человека, который выстроит модель России 
как модель родного дома, где все накормлены, ухожены, а 
если надо, то и по-отечески наказаны. А пока постараюсь 
достойно делать свое дело.

Виктор БОГОРАД, 
художник-карикатурист, 
в 1991 году - сменовец:

1 Как художник не могу забыть таких картин: Ельцин на 
танке, трясущиеся руки Янаева, беспомощный вид, ка-

залось бы, всесильного главы КГБ Крючкова, прячущий 
глаза премьер-министр Павлов. Ярчайший эпизод был 
в Лениздате, где тогда находилась редакция «Смены». В 
какой-то момент туда ворвался депутат демократического 
Ленсовета Юрий Вдовин в сопровождении автоматчиков. 
Он пришел наводить порядок. Цензоры сразу сбежали, ти-
пография открылась и начала работу.

Настоящими героями были ленинградцы, которые звони-
ли в редакцию со словами поддержки, с информацией из 
разных районов города. А еще многие приезжали, забирали 
часть тиража и развозили по Ленинграду. А мы, журналисты, 
темной ночью расклеивали номера на щитах и чувствовали 
себя молодогвардейцами.

2 Время баррикад, мне кажется, прошло. Но политики, 
которые нравятся мне своим мышлением, есть. Один из 

них - Владимир Рыжков.

Юрий НОВОЛОДСКИЙ, 
президент 
Балтийской коллегии адвокатов:

1 В Петербурге, безусловно, Анатолий Собчак, а в Москве 
- Борис Ельцин.

2 Сегодня не за кем идти на баррикады. Таких лидеров 
не существует. За бумажных тигров никто сражаться не 

станет.

Михаил БОЯРСКИЙ, 
актер:

1 Анатолий Александрович Собчак. Он сразу, грамотно, 
четко и убежденно высказал свою позицию. Только он 

один смог вселить уверенность в ленинградцев, что все бу-
дет в порядке, что танки не войдут в город. Если можно так 
выразиться, он возглавил идеологию противостояния.

2 Я думаю, что сегодня не та ситуация, чтобы лезть на 
баррикады. Никто нас свободы не лишал, гражданские 

права не ограничивал. Мало того, нам далеко до тех ката-
клизмов, что сегодня разрывают Европу. Кто бы мог по-
думать, что в чопорной Англии будут стрелять и жечь дома 
среди бела дня? А бойня в Норвегии?! Впору, как совето-
вал Преображенский, не читать газеты вообще, по крайней 
мере до обеда. И телевизор страшно включать. Творится 
что-то невообразимое вокруг. А Россия, слава богу, чуть ли 
не остров спокойствия. Пусть так и будет!

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Кто был самой яркой 
личностью 

         августа 1991 года?

За кем бы вы сегодня 
пошли на баррикады?

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

1

2

Аркадий КРАМАРЕВ, 
в 1991-м - начальник ГУВД:
«За идеалы стоило 
побороться!»

ПО СВИДЕТЕЛЬСТВАМ 
участников событий авгу-
ста 1991 года, в Ленингра-
де в дни переворота сло-
жились братские, теплые 
отношения между населе-
нием и милицией. Митин-
гующие видели, что мили-
ция их бережет, а не проти-
востоит народному воле-
изъявлению. О том, как это 
было, рассказал «Смене» 
начальник Главного управ-
ления внутренних дел Ле-
нинграда в 1990 - 1994 го-
дах Аркадий Крамарев.

- Аркадий Григорьевич, 
были ли какие-нибудь сиг-
налы о готовящемся введе-
нии чрезвычайного поло-
жения или известие заста-
ло вас врасплох?

- Рано утром мне позвонил 
друг, и я его сообщению не 
поверил. Перезвонил дежур-
ному - он все подтвердил. По 
«Обращению к советскому 
народу» я понял, что дело се-
рьезное. Ведь как поступают 
в таких случаях, если заговор 
хорошо организован? Изо-
лируют противников. Меняют 
глав силовых структур...

- Вы ожидали ареста?
- Допускал. Мой сын-

офицер проверил на всякий 
случай подходы к квартире, 
обследовал крыши - нет ли 
снайперов, потом мы взяли 
военный карабин, зарядили 
и поехали в Штаб ЛенВО на 
Дворцовой, где начальник 
штаба Виктор Самсонов со-
брал всех силовиков, руко-
водство города, партийных 
руководителей.

- К чему вас призывали на 
совещании?

- Сказали, что ждут от меня 
подчинения и исполнения 
указа ГКЧП. Но я уже дав-
но подчинялся не союзной 
структуре, а российской. И 
приказать мне именем СССР 
никто не мог. Только РСФСР.

- Как скоро начались де-
монстрации?

- Да мы еще совещание не 
закончили, а народ уже стал 
собираться у Казанского со-
бора и группами идти на Иса-
акиевскую площадь, к Мари-
инскому дворцу. Я открыто 
сказал, что разгонять людей 
мы не станем. Если начнем 
разгонять - в городе будет 
стрельба, погромы и пожары.

- Все милицейские служ-
бы поддержали вас?

- Мы были единодушны. Я 
собрал коллегию ГУВД, и мы 
приняли решение заниматься 
прямым своим делом: обе-
спечивать жизнь города. Взя-
ли под охрану коммунальные 
объекты, крупные производ-
ства, склады. Ведь предпо-
лагали, что может случиться 
революция. А за ней всегда 
бывает известно что - грабеж. 
Поехал к Самсонову, доложил 
нашу позицию. И тут меня 
неожиданно поддержал на-

чальник Управления КГБ по 
Ленинграду Курков. Он тоже 
считал, что силовые действия 
сейчас способны разжечь 
гражданскую войну.

- Не воспользовался ли 
криминал занятостью ми-
лиции?

- Совершенно напротив! 
Обстановка в городе была 
спокойнее, чем обычно. Ми-
лиционерам, правда, было 
несладко: приходилось де-
журить по двенадцать, а то и 
по шестнадцать часов, но на-
строение царило отличное. 
Никогда народ так не воспри-
нимал нас: время было голод-
новатое, и люди подкармли-
вали постовых... помидора-
ми. И стояли плечом к плечу 
на митингах. А криминал 
знаете что нам предложил? 
Двести вооруженных человек 
готовы были защищать город 
от «проклятых коммунистов»! 
Я ответил: «Мне только вас не 
хватало!» Хотя сейчас можно 
признаться, ГУВД охраняло 
только 8 милиционеров, весь 
наличный состав патрулиро-
вал город. Так что народу не 
хватало катастрофически. Но 
в городе порядок был!

- Кто, на ваш взгляд, спас 
город от танков?

- Вице-мэр, контр-адмирал 
Щербаков. Псковская десант-
ная дивизия уже шла на всех 
парах в Ленинград. Вячеслав 
Николаевич решал вопросы 
и с армией, и с КГБ, и с МВД, 
настойчиво добивался воз-
вращения техники на места 

дислокации. Он очень много 
сделал для безопасности ле-
нинградцев.

- Были еще герои?
- Тысячи! Да все те, кто вы-

шел на площадь, - герои. Ведь 
случись все иначе, это могло 
стоить им жизни. Ваша газе-
та, кстати, тоже вела себя му-
жественно. А с «Радио «Бал-
тика» у нас произошел такой 
интересный случай. Пред-
седатель Ленсовета Алек-
сандр Беляев беспокоился 
за безопасность сотрудников 
радиостанции и попросил по-
слать на охрану омоновцев. 
Я выделил шестерых покреп-
че и повнушительнее. Но они 
вернулись обратно. Сказали, 
там таких охранников - чуть не 
весь район. Враг не пройдет! 
Баррикады выше, чем перед 
Мариинским дворцом!

- С высоты прошедших 
лет о чем-нибудь жалеете?

- Нет. Случись все снова - 
я поступил бы так же. Хотя в 
общем-то многие вещи мы 
тогда воспринимали преуве-
личенно. Эйфория была. Ве-
рили, что страна у нас будет 
теперь прекрасная-распре-
красная.

- Но никто же не может за-
глянуть в будущее…

- К сожалению, нет. Мы ис-
кренне верили, что заживем 
нормальной жизнью. А что 
вышло? Что осталось? Обма-
нутые надежды. Но знаете, за 
те идеалы стоило побороться.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

ПОЗИЦИЯ

«Героев были тысячи - все те, кто вышел на площадь»
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Василий СТАРОДУБЦЕВ: 

«Я жалею только о том, 
что не удалось защитить страну!»

Член ГКЧП считает, что мы до сих пор расхлебываем 
печальные итоги горбачевской перестройки

В СОВЕТСКОЕ время Ва-
силий Стародубцев был 
образцовым хозяйствен-
ником: под его руковод-
ством отстающий колхоз 
стал лучшим во всей стра-
не. Инноватор и модерни-
затор - так называли бы 
Стародубцева сегодня. Но 
горбачевскую перестройку 
он воспринял в штыки. Не 
молчал - выступал резко 
против. За что, вероятно, 
и был в 1991-м включен в 
состав Государственного 
комитета по чрезвычайно-
му положению. Принял ак-
тивное участие в деятель-
ности ГКЧП. Был аресто-
ван, попал в «Матросскую 
тишину». А после амнистии 
вернулся снова поднимать 
свой колхоз. Потом во-
семь лет был губернато-
ром Тульской области - по-
бедил на выборах. Сейчас 
Василий Александрович 
является депутатом Госду-
мы от КПРФ и вовсе не со-
бирается уходить на покой, 
хотя в декабре ему должно 
исполниться 80 лет. 

Заговорщики 
или защитники?

- Василий Александро-
вич, жалеете ли вы о том, 
что участвовали в тех авгу-
стовских событиях и оказа-
лись в рядах гэкачепистов?

- Я жалею только о том, что 
мы не защитили страну и Кон-
ституцию, что не поддержали 
решение Всесоюзного рефе-
рендума! Помните, в марте 
проводился референдум и на 
нем подавляющим большин-
ством голосов народ опреде-
лил, что великой единой дер-
жаве - быть, быть Советскому 
Союзу. Люди были против 
развала страны. И мы в ГКЧП 
хотели это предотвратить. Но 
не смогли.

- Почему, если ГКЧП вы-
ражал народную позицию, 
вы не добились успеха?

- Причин много. Предатель-
ство Павла Грачева, коман-
дующего воздушно-десант-
ными войсками. В какой-то 
мере предательство «Альфы». 
Пропаганда, которая развер-
нулась против нас. А Леонид 
Кравченко, возглавлявший 
Госкомитет по телевидению и 
радиовещанию, не смог объ-
яснить народу, что происхо-
дит. Что Горбачев подготовил 
проект беспрецедентного 
развала страны - из федера-
тивных республик решил сде-
лать конфедерацию, где все 
республики станут самосто-
ятельными. Это было безум-
ное решение! Зато против нас 
развернулась очень мощная 

кампания, которой многие 
люди поверили. А мы в свою 
очередь не хотели большой 
крови, не хотели стрелять в 
собственный народ.

- Почти год вы провели 
в СИЗО «Матросская ти-
шина». Какой момент за-
ключения вам запомнился 
больше всего?

- Наверно, когда мне предъ-
явили обвинение по 64-й ста-
тье УК - «Измена Родине». Это 
была расстрельная статья, но 
дело даже не в этом. Было 
до глубины души обидно, что 
нас объявили врагами наро-
да, обозвали «путчистами». Я 
отлично помню тот день - это 
было 4 ноября 1991 года. Я 
в сердцах написал на листке 
с напечатанным на машинке 
обвинением, что всю жизнь 
служил Родине, защищал ее 
интересы, не предавал, а се-
годня предатели предъявля-
ют мне обвинения в измене! 
Мой адвокат чуть со страху не 
умер, когда я так сделал! Еще 
я очень волновался за свою 
семью. Тем более что новоис-
печенные демократы потом 
пришли ко мне домой, поби-
ли окна, довели до обморока 
жену...

Неуслышанное 
«Слово»

- До того как приступить к 
решительным действиям в 
августе 1991-го, вы пыта-
лись отстоять свою пози-
цию другими методами?

- За месяц до тех событий, 
в июле, было опубликовано 
«Слово к народу». Его под-
писали Людмила Зыкина, Ва-
лентин Варенников, Геннадий 
Зюганов, я и ряд других това-
рищей. Там мы четко указали, 
на годы вперед, что будет со 
страной, в каком положении 
окажется народ, что будет с 
экономикой, обществом.

- Все сбылось?
- Все подтвердилось на 

100 процентов! В точности. 
Я помню то обращение. Мы 
писали: «Как случилось, что 
мы на своих оглушающих ми-
тингах, в своем раздражении 
и нетерпении, истосковав-
шись по переменам, желая 
для страны процветания, до-
пустили к власти не любящих 
эту страну, раболепствующих 
перед заморскими покрови-
телями, там, за морем, ищу-
щих совета и благослове-
ния?» Разве это не правда? 
Мы писали: «Сплотимся же, 
чтобы остановить цепную 
реакцию гибельного распа-
да государства, экономики, 
личности; чтобы содейство-
вать укреплению советской 
власти, превращению ее в 
подлинно народную власть, 
а не в кормушку для алчущих 
нуворишей, готовых распро-
дать все и вся ради своих не-
насытных аппетитов; чтобы 
не дать разбушеваться за-
нимающемуся пожару меж-
национальной розни и граж-
данской войны... И мы будем 
выступать против таких про-
ектов, которые тащат стра-
ну назад, во мрак средневе-
ковья, туда, где культ денег, 

силы, жестокости, похоти». 
Разве потом мы не хлебнули в 
полной мере этих проблем?!

Народ 
голодал, 
а молоко 
выливали

- Василий Александро-
вич, вы известны как креп-
кий хозяйственник. Вот и 
находясь в ГКЧП, вы пер-
вым делом подготовили 
проект указа «О спасении 
урожая». Почему возникла 
надобность в таком указе?

- В 1990 - 1991 годах вся эта 
банда псевдодемократов - у 
меня другого слова для них 
нет - искусно создала недо-
вольство народа. Склады ло-
мились от продовольствия, а 
в магазины продукты не на-
правлялись! Когда я вступил 
в ГКЧП, я как аграрий и пред-
седатель агропромышлен-
ного объединения понимал, 
что вскоре главным станет 
вопрос продовольственной 
безопасности. В это смутное 
время надо было убрать и со-
хранить урожай, отладить ра-
боту перерабатывающей про-
мышленности. Однако проект 
не был воплощен, нас аресто-
вали.

- А потом настали тяже-
лые времена. Все мы пом-
ним пустые прилавки осе-
ни 1991 года и изобилие 
1992 года, когда продукты 
вдруг внезапно появились 
на прилавках, но уже по со-
вершенно заоблачным це-
нам…

- Да, потеря управляемости 
страной дала такие плачев-
ные результаты. К тому же 
многие проблемы создава-
лись искусственно. Урожай и 
надои в конце 1991-го были 
просто отличными. Но нашим 
крупным хозяйствам пере-
крыли все каналы реализа-
ции. Производители сливали 
молоко в канализацию, по-
скольку оптовики его не бра-
ли - были нарушены все хо-
зяйственные связи! Зато от-
крыли границы для западных 
товаров и навезли красивых 
упаковок со всякой дрянью... 
Страшно сказать - наступи-
ли голодные годы в стране, 
которая занимала в мире 
5 - 6-е место по собственному 
производству и потреблению 
основных продуктов питания! 
Вы знаете, что мы производи-
ли более 100 миллионов тонн 
молока - это четверть миро-
вого производства! Мы зани-
мали первое место по произ-
водству яйца, второе место 
по добыче рыбы... И это я вам 
даю международную оценку, 
такие цифры приводила ООН. 
Вот на какой высоте мы нахо-
дились!

«Перестройка - 
концепция 
дикарей!»

- Интересно, как вы оце-
ниваете нынешнее состо-
яние нашего сельского хо-
зяйства?

- А сегодня мы на 73-м месте 
по тому же показателю произ-
водства продуктов питания! 
Фактически мы откатились на 
сто лет назад. Угроблена мощ-
нейшая производственная 
база, уничтожено огромное по-
головье скота. Вот эти пожары, 
которые сейчас нас преследу-
ют, во многом это следствие 
постперестроечного провала 
в агропромышленном ком-
плексе. Поля не используются, 
трава на них не выкашивается, 
не поедается скотом, высыха-
ет, становится как порох и при 
малейшей искре загорается! В 
1991 году в сельском хозяйстве 
работали 8 миллионов чело-
век, сейчас остался миллион с 
небольшим. Уничтожено само 
крестьянство, десятки тысяч 
деревень прекратили свое су-
ществование. Де-юре у нас 
есть территория, а де-факто 
там никто не живет. При таких 
условиях нам нужна абсолютно 
новая политика возрождения 
села. Но ее до сих пор нет! И 
надеюсь, если она появится, то 
не развалит окончательно то, 
что у нас еще осталось.

- Не верите уже в рефор-
мы?

- Просто повидал много го-
ре-реформаторов на своем 
веку. Например, концепция 
той же перестройки - это кон-
цепция дикарей, которые пло-
хо знают реалии жизни, кон-
цепция людей с полным от-
сутствием государственного 
мышления! Помните, Явлин-
ский и компания бегали с про-
ектом экономических реформ, 
хотели построить рыночные 
отношения за 500 дней? На 
Верховном Совете СССР я 
задал вопрос этим «рыночни-
кам»: скажите, есть ли теория 
рынка с учетом наших усло-
вий? Нет такой теории. Есть 
ли у нас гибкие рыночные ме-
ханизмы? Нет таких механиз-
мов. И наконец, есть ли у нас 
«рыночный человек»? Нет у 
нас такого человека! Люди в 
других, более легких услови-
ях десятилетиями переходили 
к рыночным отношениям. Но 
наши реформаторы почему-
то не учли опыт других стран, 
не учли даже ошибки, которые 
совершили другие страны. А 
просто навалились и решили 
махом, за 500 дней, построить 
новые экономические отно-
шения! Это было или безумие, 
или откровенное предатель-
ство интересов страны!

Юлия ЛИ
Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ

«Почему ГКЧП 
проиграл? 
Против нас 
развернулась очень 
мощная кампания, 
которой многие 
люди поверили. 
А мы в свою очередь 
не хотели 
большой крови, 
не хотели стрелять 
в собственный 
народ».
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Александр ЩЕЛКАНОВ:

«Настоящую демократию мы так 
на зуб и не попробовали!»
Председатель демократического Ленгорисполкома - 

единственный руководитель города, добровольно ушедший 
из власти и поселившийся в деревенской глуши

ДВАДЦАТЬ лет назад имя 
Александра Щелканова 
было известно каждому 
ленинградцу. В 1989 году 
изгнанный из КПСС грузчик 
выставил свою кандида-
туру на выборах народных 
депутатов СССР и, что сей-
час кажется фантастикой, 
одержал победу. А уже в 
1990-м суперпопулярный 
политик Щелканов стал 
председателем Ленгор-
исполкома. Через год ушел 
с этого поста в связи с его 
упразднением, уступив 
дорогу Анатолию Собча-
ку. Потом Александр Алек-
сандрович отработал два 
срока в Законодательном 
собрании Петербурга, а в 
2002 году без сожаления 
расстался с властью и стал 
простым российским пен-
сионером. С тех пор жи-
вет в деревне Ящерово на 
Валдае, ведет борьбу с за-
стройкой этого уникально-
го места и с удовольствием 
принимает гостей.

В согласии 
с природой 
и совестью

Застать Александра Щел-
канова в городе практически 
невозможно. В Петербурге 
он бывает примерно раз в 
год - приезжает за пенсией. 
Последним публичным меро-
приятием, в котором участво-
вал Щелканов, стало юби-
лейное заседание депутатов 
Ленсовета XXI cозыва - оно 
проходило в апреле 2010 года 
в Мариинском дворце. После 
этого демократ-ветеран сно-
ва вернулся в ставшее род-
ным Ящерово.

В российской глубинке 
Щелканов явно чувствует 
себя в своей тарелке, а вот 
в коридорах власти уже дав-
но ощущает себя чужим. Что, 
впрочем, и не скрывает…

…Простой деревенский до-
мик, который стоит за обыч-
ным деревенским забором, 
- трудно поверить, что имен-
но здесь круглый год вместе 
с женой живет один из «от-
цов ленинградской демокра-
тии». Живет скромно, у всех 
на виду - скрывать от посто-
ронних глаз, как утверждает 
Щелканов, ему нечего. Имен-
но поэтому двери его дома 
всегда открыты для гостей. 
Пусть за высокими заборами 
прячут свое богатство те, кто 
понастроил себе особняков 

по соседству - прямо на тер-
ритории Валдайского нацио-
нального парка. А Щелканов, 
еще в 1990-е славившийся 
своей честностью и непод-
купностью, по-прежнему до-
вольствуется малым.

- Можно прожить в деревне 
на обычную российскую пен-
сию? - интересуюсь у хозяи-
на.

- Справедливости ради 
надо признать, что пенсия у 
меня не такая уж обычная - я 
все-таки бывший военный, - 
говорит Александр Алексан-
дрович. - В тот период, когда 
я уходил с госслужбы, пенсия 
позволяла нормально суще-
ствовать. А сейчас меня спа-
сают доплаты госслужащего. 
Так что денег хватает. А боль-
шего мне не надо.

Щелканов признается, что, 
только уйдя из власти, на-
конец зажил полной жизнью. 
Теперь у него нет ни минуты 
свободного времени: грибы, 
рыбалка, прогулки на приро-
де... Да и обширное хозяй-
ство надо поддерживать.

- Я еще в молодости меч-
тал, что, как оставлю армей-
скую службу, уйду в лесники 
или егеря, - рассказывает 
ветеран-демократ. - Хотя, как 
потом выяснил, в этих струк-
турах тоже процветают под-
лость и нарушения законно-
сти. Но все же мечта отчасти 
сбылась - я живу в согласии с 
природой и своей совестью...

На работу - 
общественным 

транспортом
Компьютера и Интернета в 

доме нет. Супруги Щелкановы 
лишь иногда включают теле-
визор. Однако федеральные 
каналы хозяин не жалует - 
слишком много вранья, гово-
рит, льется с голубого экрана. 

Если смотрит, то исключи-
тельно «Культуру». Но полити-
кой по-прежнему интересует-
ся, черпая информацию в ос-
новном из газет и журналов. К 
нынешней власти Щелканов 
настроен критически - и этот 
критицизм, похоже, уже стал 
чертой характера. Он счи-
тает, что сильные мира сего 
окончательно отгородились 
глухой стеной от народа и с 
каждым годом эта стена ста-
новится все толще и толще.

В начале 1990-х все было не 
так. Александр Щелканов ез-
дил на работу на обществен-
ном транспорте и по пути 
охотно общался с избирате-
лями. Он отказался от всех 
чиновничьих привилегий - и 
это не было популизмом.

- Это было мне необходимо 
внутренне, - говорит Алек-
сандр Александрович. - Та 
новая структура власти, ко-
торую мы пытались создать, 
жизненно нуждалась имен-
но в таком подходе к делу. У 
меня была необходимость 
в этих встречах с народом: 
кто-то меня ругал, кто-то что-
то советовал, кто-то просил 
помощи. И каждый человек 
знал, где меня найти. А потом 
власть стала отгораживаться 
от народа, забыв, что именно 
он ее содержит и оплачивает 
все ее удовольствия... В ито-
ге мы пришли к тому, к чему 
пришли...

Сейчас принципы работы 
возглавляемого Щелкановым 
Исполкома кажутся совсем 
уж сказочными. Попасть на 
работу и стать чиновником 
можно было, лишь пройдя от-
крытый конкурс. Желающий 
поработать на благо народа 
предлагал программу и план 
действий, которые оценива-
ли депутаты Ленсовета. Чер-
ный пиар тогда еще не был в 
моде, поэтому на конкурсах 
действительно побеждали 
лучшие. Во всяком случае, 
Щелканов верит, что именно 
так и было. Жалеет только, 
что многие инициативы души-
ли на корню.

- Мы работали в условиях, 
когда еще не было разделе-
ния на законодательную и ис-
полнительную ветви власти, - 
вспоминает Александр Алек-
сандрович. - Чей был тогда 
Исполком? Ленинградского 
городского совета народных 
депутатов. Поэтому одной из 
моих задач было превратить 
Исполком в самостоятельный 
орган власти, независимый 
от законодателей. К концу мо-
его срока полномочий эти две 
структуры все-таки удалось 
разделить. Я и ушел с поста 
председателя Исполкома при 
условии, что в городе будут 
отдельно глава исполнитель-

ной и глава законодательной 
власти... Это одна из моих за-
слуг.

В ответе за все 
провалы

Впрочем, Щелканов не 
только гордится своими до-
стижениями - он, в отличие от 
большинства руководителей 
того времени, умеет призна-
вать ошибки. До сих пор чув-
ствует свою ответственность 
за то, что демократические 
реформы в стране не имели 
успеха.

- Уже с 1992 года страна 
начала избавляться от тех 
малюсеньких достижений 
демократии, которые у нас 
были, - констатирует он. - 
При всем моем уважении к 
Борису Николаевичу Ельцину 
должен признать, что он не 
смог использовать огромный 
людской потенциал в ходе 
реформ. В итоге до настоя-
щей демократии мы так и не 
добрались и на зуб ее не по-
пробовали... А та «суверен-
ная демократия», что у нас 
есть сейчас, - это ведь 
псевдодемократия...

В 2002 году Щелканов с лег-
костью оставил депутатское 
кресло - так же, как когда-то 
уступил место главы испол-
нительной власти Анатолию 
Собчаку. Он стал единствен-
ным из всего состава ЗакСа, 
кто не стал баллотироваться 
на третий срок. О принятом 
решении еще ни разу не по-
жалел.

- Конечно, иногда бывает 
обидно, что я, имея силы и 
желание что-то делать, ока-
зался невостребованным в 
новой России, - признается 
напоследок Щелканов. - Я 
часто об этом думаю… Но, 
к сожалению, реализовать 
свои идеи в нынешней управ-
ленческой верхушке я бы все 
равно не смог. Никто со свет-
лой головой, чистыми руками 
и чистой совестью не идет се-
годня во власть…

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

БЕЛАЯ 
ВОРОНА

Только 
переехав 
в Ящерово, 
Александр 
Александрович 
наконец зажил 
полной жизнью. 
Теперь у него 
нет ни минуты 
свободного 
времени: грибы, 
рыбалка, 
прогулки 
на природе...

Щелканов был 
самым необычным 
руководителем 
города 
за всю его 
историю
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Сергей ЦЫПЛЯЕВ: 

«России повезло, 
что СССР мирно распался!»

Бывший полпред президента в Петербурге, 
глава фонда «Республика» уверен, 

что дробление Союза пошло на пользу России

Александр ПРОХАНОВ: 
«Горбачев и Ельцин 

осознанно развалили страну»
По мнению писателя-патриота, 

ГКЧП был последней фазой спецоперации 
под названием «Перестройка»

«Они были 
безумцами»

- Сергей Алексеевич, 
члены ГКЧП преследовали 
благие цели - хотели спа-
сти Советский Союз. А что 
вышло на деле?

- Вышло наоборот: путчисты 
поставили большую жирную 
точку в существовании СССР и 
практически лишили союзные 
республики шанса догово-
риться о новых формах инте-
грации. Напомню, что 20 авгу-
ста 1991 года как раз должно 
было состояться подписание 
союзного договора, согласно 
которому создавался Союз Су-
веренных Государств. Этот до-
кумент был плодом сложной, 
кропотливой работы: он долго 
обсуждался и уже был согла-
сован с руководством боль-
шинства республик. Понятно, 
что все они туда бы не вошли. 
Прибалтика бы точно ушла, 
но с остальными имелся шанс 
достичь компромисса. Это 
был реальный способ сохра-
нения единого политического 
и экономического простран-
ства на территории СССР. Но 
вместо того, чтобы уцепиться 
за этот договор как за послед-
нюю соломинку, участники 
ГКЧП решили взорвать бомбу 
в уже шатающемся союзном 
здании. Они убили возмож-
ность продолжать переговоры 
и своими действиями предо-

пределили ускоренный развал 
Советского Союза. Ведь когда 
по Москве ездят танки и над 
страной нависла угроза граж-
данской войны, появляется 
желание поскорее порвать от-
ношения с союзным центром и 
убежать от него подальше. Так 
большинство республик и по-
ступили.

- Для кого-то путчисты 
- герои, для кого-то - пре-
ступники. А для вас они 
кто?

- Прежде всего - безумцы. 
А уже потом - преступники, 
ведь они подняли бунт против 
верховной законной власти, 
которая была избрана на сво-
бодных выборах. Сами путчи-
сты были людьми преклонно-
го возраста и принадлежали к 
уходящей эпохе. Организато-
рам путча стало известно, что 
в новых властных структурах 
будущего Союза им места не 
будет. Вот они и попытались 
остановить процесс истори-
ческого развития и повернуть 
время вспять. Плохо и на-
спех организованная попытка 
контр революционного пере-
ворота натолкнулась на готов-
ность граждан с риском для 
жизни отстаивать свободу и 
надежду на лучшее будущее.

- Вы считаете, что путч с 
самого начала был обре-
чен?

- У путчистов не было ника-
ких представлений о том, как 
страна должна развиваться 
дальше. Поэтому они не мог-
ли получить поддержку у ши-
роких народных масс. Суще-
ствовавшая политическая и 

экономическая модель себя 
изжила. Подавляющее боль-
шинство граждан понимали, 
что так жить дальше нельзя, 
хотя и не успели договорить-
ся, как можно.

СССР стал бы 
исламским 

государством?
- В декабре 1991 года 

СССР прекратил свое су-
ществование, вместо него 
возникло Содружество Не-
зависимых Государств…

- Советский Союз закон-
чил свое существование еще 
раньше, вовсе не после под-
писания Беловежских согла-
шений, как принято считать. 
Там ему было выдано свиде-
тельство о смерти. А послед-
ний час для СССР пробил 
тогда, когда в начале декабря 
1991 года на Украине были 
подведены итоги Всеукраин-
ского референдума: 94 про-
цента высказались за незави-
симость республики. Вот та-
кие были у людей настроения, 
и с этим не могли не считать-
ся политики. Идея силового 
удержания не получила бы 
поддержки - это кровь, смута 
и полный крах страны. В 1991 
году я был народным депута-
том СССР, членом Верховного 
Совета. Хорошо помню, как в 
сентябре мы собрались на за-
седание. Однако приступить к 
работе не могли целый месяц 
- к нам не приезжала делега-
ция с Украины. А проводить 

заседания без нее означало 
бы признать, что фактически 
Союза уже нет. Без Украи-
ны Союз был невозможен, а 
для России просто вреден. 
Украинская делегация так 
и не приехала, вскоре Все-
украинский референдум по-
ставил точку в судьбе Союза. 
Содружество Независимых 
Государств - это уже меха-
низм мирного развода, ре-
шения массы гуманитарных 
проблем и попытка наладить 
рабочие взаимоотношения 
между новыми государства-
ми. В целом это удалось.

- Лично вы расценивае-
те распад Союза как благо 
или зло для России?

- Убежден, что Россия от 
распада Союза только вы-
играла. Мы сейчас вспомина-
ем, каким СССР был когда-то, 
но даже не пытаемся пред-
ставить, как бы он выглядел 
сейчас. Какое количество 
межнациональных распрей 
бушевало бы на такой обшир-
ной территории! У нас ведь 
на данный момент границы с 
бывшими союзными респу-
бликами - сплошная полоса 
конфликтов. Даже с Белорус-
сией мы не смогли наладить 
отношения! Я уж не говорю 
про Грузию, армяно-азер-
байджанский конфликт, При-
днестровье… Как бы все это 
смогло существовать вместе? 
Многие декларации о «вели-
ком и могучем» и вправду зву-
чат красиво. А как начинаешь 
разбирать конкретные при-
меры - уже вырисовывается 
совсем иная картина.

- И какая?
- По оценкам многих экс-

пертов, к 2030 году СССР, 
если бы он сохранился в 
прежнем виде, был бы насе-
лен преимущественно носи-
телями мусульманской куль-
туры. С учетом высокой рож-
даемости в южных республи-
ках ему суждено было стать 
исламским государством. Я 
не считаю какую-либо куль-
туру лучше или хуже другой, 
но ответьте себе на прямой 
вопрос: мы готовы к этому? 
Готовы стать национальным 
меньшинством? Глядя на 
наши сегодняшние события 
и настроения людей, я пони-
маю: нет, не готовы. Поэтому 
лично меня удивляет ирра-
циональность сознания части 
россиян: многие ностальги-
руют по Советскому Союзу и 
одновременно крайне недо-
вольны засильем мигрантов 
не только из бывших союзных 
республик, но и из регионов 
России. Однако вряд ли мож-
но представить ситуацию, 
при которой жители СССР не 
имели бы возможности сво-
бодно перемещаться по стра-
не в поисках работы и лучшей 
жизни. Не черту же оседлости 
для них устанавливать!

Реформы всегда 
встречают 

сопротивление
- Вы придерживаетесь 

мнения, что СССР спасти 
было невозможно…

- Александр Андреевич, в 
августе 1991 года вы под-
держали ГКЧП. Почему?

- Я был радикальным анти-
перестроечником и откры-
тым и непримиримым вра-
гом Михаила Горбачева и его 
ближайшего соратника Алек-
сандра Яковлева. Созданная 
мной газета «День» занимала 

открытую антиперестроечную 
позицию - у меня публикова-
лись многие из тех, кто по-
том вошел в ГКЧП. Со всеми 
гэкачепистами я был знаком, 
с некоторыми - дружен и аб-
солютно, как мне казалось, 
разделял их страстное стрем-
ление сохранить Советский 
Союз, над которым нависла 
смертельная опасность.

- Вы сразу разочарова-
лись в перестройке?

- Сначала я, как и многие, 
был очарован горбачевской 

свежестью, яркостью, говор-
ливостью. А главное - провоз-
глашенным им ускорением, 
долгожданным развитием, по 
которому так истосковалась 
страна. Оно обещало превра-
тить эту остановившуюся гро-
маду под названием СССР в 
летящий вертолет… Но совсем 
скоро стало ясно, что никакого 
развития нет, а вместо этого 
идет разрушение государства.

- Но и в ГКЧП вы, как я по-
нимаю, тоже очень быстро 
разочаровались?

- Уже после первой декла-
рации ГКЧП возникла по-
стыдная пауза. Вернувшийся 
из Киргизии в Москву Борис 
Ельцин по дороге из аэро-
порта проскользнул мимо за-
маскированного спецотряда 
«Альфа». Хотя все, кто следил 
за развитием августовских 
событий, ожидали его интер-
нирования. Такова была ло-
гика событий. Арест Ельцина 
не состоялся и в Белом доме. 
Вскоре стало ясно, что ничего 
из первоначально задуман-

ного гэкачеписты делать не 
будут. Я начал осознавать, что 
произошла какая-то ужасная 
подмена…

- Что же, на ваш взгляд, 
случилось?

- Думаю, на самом деле все 
было вот как. Гэкачеписты по 
поручению Горбачева должны 
были провести грязную сани-
тарную работу по расчистке 
политического пространства 
от оппозиции. Их главной це-
лью, повторюсь, должно было 
стать интернирование Ель-

20 лет после путча:

ЭКСПЕРТНАЯ 
ОЦЕНКА

ТЕОРИЯ 
ЗАГОВОРА
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Андрей КОНСТАНТИНОВ, 
писатель и журналист:

1 И тогда, и сейчас у меня было достаточно спокойное 
отношение к ГКЧП. Я несколько лет перед этим был ар-

мейским переводчиком в странах Востока и воспринял все 
происходящее как детскую игру взрослых людей. Граждан-
ское население было очень сильно воодушевлено, стихия 
народного возмущения захлестывала Ленинград, а я смо-
трел на все спокойными глазами. Утром 19 августа я по-
беседовал с военными одной из дивизий, направленных в 
город, и увидел, что боеприпасов у них нет. Так что обще-
ственность воспринимала угрозу для города более экзаль-
тированно, чем следовало бы.

2 Исторические события нельзя забывать. Тем более, мне 
кажется, тема не исчерпана. Много белых пятен. Есть 

такое выражение - «врет, как очевидец». Вот таких «очевид-
цев» должны сменить профессиональные, неангажирован-
ные историки. Мы должны знать правду о том времени.

Юрий БЕЛОВ, 
член ЦК КПРФ, публицист:

1 Нисколько. Я был и остаюсь целиком на стороне ГКЧП. 
Другое дело, что замысел был великолепен, а исполне-

ние - убогое. «Обращение к советскому народу», подготов-
ленное ГКЧП, - замечательный документ, жизнь подтверди-
ла справедливость опасений, изложенных в нем. А вот что 
касается осуществления - ох! Какой же это ГКЧП? Демони-
зируют сейчас его, чтобы чувствовать себя героями. Да, ге-
нералов было много, но ни одного Жукова...

2 Стоит. Руководство партии не нашло в себе сил, чтобы 
предотвратить государственную катастрофу. Это очень 

серьезный урок.

Сергей СЕЛИН, 
актер:

1 На мой взгляд, не только я, но и вся страна до сих пор не 
может понять, что же тогда произошло. И почему демо-

кратически настроенные демонстранты, идя по Невскому 
проспекту, скандировали: «Фашизм не пройдет!» При чем 
тут фашизм? И почему нам 20 лет ничего не показывают, 
кроме трясущихся рук вице-президента СССР Янаева? Там 
же были маршалы Язов и Ахромеев, начальник КГБ Крюч-
ков, премьер-министр Павлов! Сегодня мне кажется, что 
они повели себя подобно Джеку Николсону в фильме «Про-
летая над гнездом кукушки». Когда он пытается поднять 
огромный агрегат и никак не может, он говорит: «Я хотя бы 
попытался!» Вот и они из последних сил хотя бы попытались 
поднять страну.

2 Конечно. Мы должны помнить об августе 1991 года, что-
бы не оставаться наивными, ведомыми. И уметь слы-

шать тех, кто хочет остановить реальный беспредел и рас-
пад страны.

Максим РЕЗНИК, 
лидер петербургского 
отделения партии «Яблоко»:

1 Оно изменилось гораздо раньше. Я называю себя чело-
веком поколения августа 91-го, характерные черты ко-

торого - большие надежды, вера в свободу и в поражение 
тоталитаризма. Разочарование наступило очень скоро - из-
за того, как использовали народный подъем Ельцин, Чубайс 
и Гайдар. Они дискредитировали победу и сделали все, что-
бы слово «демократ» стало ругательным.

2 О путче забывать нельзя. Тогда народ доказал, что уме-
ет побеждать. Это немало.

Вопросы задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Изменилось ли ваше 
отношение к ГКЧП 

         двадцать лет спустя?

Стоит ли сегодня 
вспоминать о путче?

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

оценки и выводы

1

2

цина. После этого Горбачев 
должен был вернуться в Мо-
скву из Фороса и продолжить 
управлять уже зачищенной 
страной. Гэкачеписты были 
людьми благородными и ис-
кренне верили, что это спасет 
СССР. Однако беда в том, что 
их использовали втемную. У 
Горбачева, Ельцина и пред-
седателя КГБ СССР Крюч-
кова был свой хитроумный 
план, в детали которого они 
больше никого не посвятили. 
Этот план не предусматривал 
ареста Ельцина - наоборот, 
тому были предоставлены 
гарантии безопасности. Ведь 
Крючков в итоге так и не от-
дал «Альфе» этот приказ. Гор-
бачев не сдержал свои перво-
начальные обещания перед 
членами ГКЧП и просто отдал 
их на заклание после того, как 
все закончилось…

- А какие планы, по-
вашему, преследовали 
«истинные режиссеры» 
этого спектакля - Ельцин, 
Горбачев и Крючков?

- Их главной целью был раз-
вал СССР. В стране на тот 
момент существовало два 
конфликтующих центра вла-
сти - общесоюзный во главе 

с Горбачевым и российский 
во главе с Ельциным. Чтобы 
разрушить Союз, нужно было 
передать все полномочия 
общесоюзного центра ре-
гиональному. То есть отдать 
Ельцину основные полномо-
чия по управлению армией, 
разведкой, финансами… Эта 
спецоперация была удачно 
проведена, после чего Союз 
был сброшен как ненужный 
балласт. Ведь, казалось бы, 
после возвращения Горбаче-
ва из Фороса он мог потре-
бовать у Ельцина отдать ему 
отобранные у него полномо-
чия. Но Горбачев этого делать 
не стал и просто самоустра-
нился… Его миссия была вы-
полнена, и он мог уйти из по-
литической жизни…

- А зачем Горбачеву нуж-
но было добровольно отда-
вать власть? 

- В результате долгого, кро-
потливого анализа я пришел к 
выводу, что вся проводивша-
яся Горбачевым перестройка 
была грандиозной, блестяще 
проведенной спецоперацией, 
которая преследовала одну 
цель - разрушить все осно-
вы советского государства 
- идеологические, конститу-

ционные и экономические. 
Этот план был разработан 
нашими противниками в хо-
лодной войне и родился в 
недрах американских анали-
тических центров. Горбачев 
должен был лишь претворить 
его в жизнь. Что он с успехом 
и сделал. В результате дей-
ствий Горбачева страна пре-
вратилась в гигантскую бес-
хребетную медузу, размером 
с шестую часть суши. А соз-
дание ГКЧП стало последним 
аккордом перестройки, ее 
завершающей стадией. Так 
что перестройка не являлась 
хаотичным нагромождением 
событий. Ошибочно считать, 
что только ряд случайностей и 
неточностей привели к разру-
шению СССР. Повторюсь, это 
была сложная продуманная 
операция по уничтожению 
Советского Союза.

- Но ведь Горбачев в итоге 
оказался в проигрыше, ли-
шился всех властных пол-
номочий…

- Горбачев-то проиграл? Ко-
нечно, нет. Сегодня он - кумир 
мира, принадлежит к закры-
тым клубам, которые сажают 
и свергают президентов.

Ольга РЯБИНИНА

- В 1991 году сохранить 
СССР в прежних границах 
можно было, лишь начав 
полномасштабную военную 
операцию. К счастью, сил у 
общества и у власти уже не 
было. Если бы путч победил, 
по логике исторического раз-
вития должен был включиться 
механизм репрессий. Требо-

валось жестко подавлять про-
тесты несогласных и перехо-
дить к режиму мобилизации. 
Вариант по типу управления 
Северной Кореей…

- Нам действительно по-
везло, что все сложилось 
иначе?

- Оборачиваясь сегодня на-
зад и окидывая взглядом 1990 

- 1991 годы, я делаю именно 
такие выводы. Россияне до 
сих пор не осознали, что с за-
вязанными глазами прошли 
над пропастью под названи-
ем «гражданская война».

- Почему же чем даль-
ше, тем больше людей но-
стальгируют по Советско-
му Союзу и считают членов 
ГКЧП героями?

- Это очень легко объяс-
нить. Переход, который нуж-
но сделать России от тотали-
тарного порядка к демокра-
тическому порядку, оказался 
очень тяжелым. Он проходил 
через хаос, потому что необ-

ходимые преобразования не 
делались своевремен-
но, проблемы замета-
лись под ковер. Давле-
ние в общественном 
котле с заваренными 
клапанами и регу-

ляторами под-
нялось так, что 
сорвало взры-
вом крышку и 

разнесло всю 
государствен-

ную машину. 
Как это и бывает, 
сверхожидания 
после революции 
сменились разо-
чарованием… А 
реформы в нашей 
стране всегда 
встречали сопро-
тивление. Доста-
точно вспомнить 

самого эффектив-
ного царя - Алексан-
дра II, отменившего 
крепостное право. 
Он пережил семь по-
кушений и в конеч-
ном итоге был убит. А 

Петра I народ и вовсе 
почитал за антихри-

ста, вот уж кто насаж-
дал западные ценности 

палкой. Это сейчас в 
Петербурге его боготво-
рят, заставили весь город 

памятниками... Я привел 
лишь два примера того, как 
оценки событий со време-
нем меняются. Так будет и с 
ГКЧП. Рано или поздно рос-
сияне поймут, какого ужаса 
избежали.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

Поменялись лица во власти, но бюрократия как господствующий 
класс осталась, так что ГКЧП действительно победил
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По данным социологического исследования, 
проведенного Независимым аналитическим центром в 2011 году 

в 77 регионах России. Опрошено более 35 тысяч человек

А потом была 
Беловежская Пуща…
Чем дальше, тем больше россияне сожалеют 

о гибели советской империи
В декабре 1991 года СССР распался вопреки желанию большинства 
советских людей, выраженному на всенародном референдуме в марте 
того же года. Как вы думаете, почему люди тогда не протестовали против 
Беловежских соглашений, почему не вышли на улицы?

Представьте себе: всем гражданам России гарантировали, что они будут 
жить, как на Западе, - по уровню жизни, по уровню демократических свобод 
и уровню безопасности, но за это придется заплатить распадом Российской 
Федерации на множество независимых государств. Согласились бы вы лично 
на такой «обмен»?

1212%%

4545%% Потому что люди привыкли 
верить руководству страны, 
не могли даже представить себе 
размер предательства элиты 
в отношении страны и народа - 
думали, что руководство само 
разберется

Потому что люди были угнетены 
и дезориентированы 
предшествующей антисоветской 
кампанией и считали, 
что разрушение СССР - 
это закономерный итог его 
«неправильности»

Не 
ответили

Потому что люди не понимали, 
что именно произошло, 
думали, что СНГ - 
это тот же СССР, только 
немного на других 
условиях

Все зависит от того, 
каковы будут конкретные 
условия и насколько реальны 
будут гарантии

Нет, никогда и ни за что

Да, конечно, о чем тут думать?

Потому что в глубине души 
большинство людей хотели 
распада, хотели, чтобы все 
национальные республики жили 
отдельно, - думали, что так будет легче 
решить экономические проблемы
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Не ответили

Как вы думаете, почему все-таки распался Советский Союз, 
в чем была главная причина, которая привела к гибели СССР?

СССР распался по воле 
политиков того времени, 
которые действовали 
в своих личных интересах, 
в результате 
предательства 
руководством страны 
интересов народа СССР

СССР распался в результате 
многолетней подрывной 
работы зарубежных 
спецслужб, которые хотели 
окончательной победы 
в холодной войне 
и уничтожения СССР

СССР распался потому, что 
советский народ поверил 
антисоветской пропаганде, 
захотел построить 
капитализм и «жить, как 
на Западе» и не защитил 
Советский Союз

5050%%
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Не 
ответили

СССР распался из-за неразрешимых 
проблем, связанных с деградацией 
экономики и идеологии, 
он экономически больше не мог 
существовать, и народы СССР 
хотели жить самостоятельно

Сейчас, как известно, довольно сильно распространена ностальгия по СССР - 
все больше людей говорят и думают о Советском Союзе только хорошее. 
Как вы думаете, чем вызвана эта ностальгия?

В СССР было очень много 
хорошего, что люди 
безвозвратно потеряли 
с гибелью Советского 
Союза, и ностальгия тут 
вполне понятна

4747%%
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Не ответили

В СССР ничего хорошего не было, а ностальгия вызвана 
тем, что в СССР прошла молодость этих людей, а в 
молодости, как известно, и небо голубее, и трава зеленее

Это не настоящая 
ностальгия, просто 
большинство людей 
не смогли адаптироваться 
к рынку, добиться успеха, 
заработать

Это настоящая ностальгия, 
потому что с распадом 
СССР люди потеряли свою 
Родину, они оказались 
чужими в своей стране и 
чувствуют себя в России 
как на чужбине

«Для массовых 
протестов 

социальной базы 
сегодня нет»

Политолог Дмитрий Гавра - 
о том, почему мы стали 
равнодушны к политике

ПОЛИТИЧЕСКАЯ актив-
ность россиян за прошед-
шие с 1991-го двадцать 
лет снизилась до нуля. За 
исключением жалких ли-
берал-маргиналов - так 
называемых «несоглас-
ных», регулярно выходя-
щих на улицы в количе-
стве 10 - 15 человек, что-
бы отработать американ-
ские гранты, все молчат 
- в России уже много лет 
нет массовых митингов и 
демонстраций. В 2005-м, 
правда, бунтовали пенси-
онеры, когда приснопа-
мятный Зурабов провел 
монетизацию льгот, а в 
2010-м случилась Манеж-
ка. Но общую политиче-
скую тишину эти собы-
тия почти не нарушили. 
О том, почему россияне 
стали индифферентны к 
политике, почему много-
тысячные демонстрации 
времен революционного 
августа уже не повторят-
ся, «Смене» рассказал по-
литолог Дмитрий Гавра.

- Дмитрий Петрович, что 
выводило миллионы со-
ветских людей на улицы в 
конце восьмидесятых?

- Четкое убеждение, что 
так жить больше нельзя. Ос-
новную роль там играла во-
все не политика, а в первую 
очередь тяжелая экономи-
ческая ситуация. Так сейчас 
происходит повсеместно на 
Западе - перед глазами при-
мер Греции и других евро-
пейских стран…

- Но в России тоже много 
проблем. И недовольных 
много, но митинги собира-
ют ничтожное число участ-
ников…

- Это легко объяснить: 
люди не выходят на митинги, 
так как считают, что пока «так 
жить можно». Действующей 
власти благодаря нефте-
долларам удается поддер-
живать социальное благопо-
лучие или хотя бы его види-
мость. Вот лишь несколько 
примеров. Пенсии сейчас в 
стране выше прожиточ-
ного минимума. «На-
родный» автомобиль 
- уже не «Жигули», а 
импортный «Рено 
Логан». Недвижи-
мость, несмотря на 
то что цены на нее 
достаточно высо-
ки, неплохо рас-
купается. Люди 
не боятся брать 
кредиты и 
влезать в 
долги. В 

таких условиях лозунги оп-
позиции не могут найти от-
клика. Для массового про-
теста в России сейчас нет 
никакой социальной базы…

- Ну почему же? Вот в 
2005 году по всей стране 
пенсионеры протестова-
ли против монетизации 
льгот…

- В этой истории недо-
работки властей были не в 
политическом или эконо-
мическом поле, а в инфор-
мационном. Людей просто 
нормально не подготовили 
к замене льгот на денежные 
компенсации, что и вызвало 
массовые протесты. Однако 
выводы были сделаны очень 
быстро, и принятые решения 
всех удовлетворили. Резуль-
тат налицо: пенсионеры и 
льготники остались той со-
циальной базой, на которую 
опирается нынешняя власть 
и которая ходит голосовать 
за «Единую Россию».

- Как вы считаете, явля-
ются ли сегодня митинги 
эффективным инструмен-
том влияния на власть?

- Да, если на них выходят 
значимые для власти груп-
пы населения - льготники, 
бюджетники, пенсионеры. 
Молодежь - и здесь уместно 
вспомнить события на Ма-
нежной площади - на выбо-
ры, как известно, не ходит, 
поэтому ей сейчас большого 
внимания не уделяется. Хотя 
я допускаю, что в перспек-
тиве власти все-таки начнут 
предпринимать усилия для 
того, чтобы перехватить мо-
лодежный протест и не дать 
ему превратиться в нацио-
налистический.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Интерпресс

РАЗНИЦА 
ВО ВРЕМЕНИ

Дмитрий 
Гавра: 
«Люди 
не выходят 
на митинги, 
так как 
считают, 
что пока 
«так жить 
можно»
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Вячеслав Бутусов 
мечтает стать 
иконописцем

А пока помогает расписывать 
церковь Святой Екатерины в Царском Селе

Из жизни 
вождей

На нашем ТВ ударились 
в историю

ЦЕРКОВЬ Святой Екате-
рины в Царском Селе вско-
ре предстанет в былом ве-
ликолепии. Завершению 
работ способствуют и зна-
менитые артисты, дающие 
благотворительные кон-
церты.

УЖЕ второй год подряд над 
Соборной площадью Царско-
го Села раздается звон коло-
колов. Семь бронзовых бла-
говестов освятил благочин-
ный Царскосельского округа 
протоиерей Геннадий Зверев. 
До полного возрождения Ека-
терининского собора остают-
ся считаные месяцы.

Собор был построен в 1840 
году по проекту архитектора 
Константина Тона, самой из-
вестной работой которого 
является храм Христа Спаси-
теля в Москве, и исполнен в 
стиле старорусских суздаль-

ских церквей. В 1917 году 
здесь был погребен первый 
новомученик православной 
церкви протоиерей Иоанн Ко-
чуров, убитый большевиками. 
В 1939 году храм был взорван 
«по просьбам трудящихся».

Нынешним летом лидер 
группы «Ю-Питер» Вячеслав 
Бутусов и заслуженный ар-
тист России Игорь Скляр дали 
концерты, весь сбор от ко-
торых направили на воссоз-
дание собора. Причем Буту-

сов, будучи православным 
христианином, счел для 
себя обязательным по-
участвовать в рос писи 
церкви Святой Екате-

рины. Музыкант с семьей уже 
много лет живет в Царском 
Селе. Он прихожанин мест-
ного собора, а купола церкви 
видны из окон его дома. Вя-
чеслав подал заявку в брига-
ду реставраторов, попросив 
принять его в качестве по-
мощника: растирать краски, 
подавать их, помогать стро-
ить леса.

- Чтобы писать те же фре-
ски, нужно опыта набраться, 
- говорит Бутусов. - И полу-
чить благословение. Очень 
хотел бы стать иконописцем, 
но я человек семейный, жизнь 
у меня суетная. Мечтаю напи-
сать образ Иоанна Крестите-
ля, но пока просто посодей-
ствую восстановлению храма 
- помогу чем могу.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

и агентства «Интерпресс»

В МЕРТВЫЙ телевизион-
ный сезон все каналы вдруг 
дружно решили вспомнить 
про историческую доку-
менталистику. И связана 
она почему-то с видными 
советскими партийными и 
прочими деятелями. 

ТАК, за одну неделю на 
Первом нам показали фильм 
о дочке маршала Тимошен-
ко, она же - невестка Стали-
на, на «России-1» рассказали 
о Троцком и Щелокове, а на 
НТВ так вообще запустили 
целый цикл под названием 
«Советские биографии», где 
нашлось место Крупской, 
Сталину и Берии.

Показывали всю эту «до-
кументалку», конечно же, ве-
чером, а на НТВ - так и вооб-
ще  ночью. А зря. Потому что 
заслуживает она внимания 
телезрителей гораздо боль-
ше, чем демонстрируемые 
в прайм-тайм сериалы. А уж 
сюжетные коллизии  там тако-
вы, что любая мыльная опера 
блекнет по сравнению с жиз-
нью, например, Троцкого.

Телевизионщики вообще 
за последние годы сильно 

изменили свой подход к до-
кументальным биографиям. 
Справедливо рассудив, что 
различными разоблачениями  
все уже сыты по горло, они 
нынче делают акцент на чело-
веческих историях. Ведь, как 
ни странно, даже Берия был 
человеком, по крайней мере, 
сам себя таковым считал.

Так что теперь у нас появи-
лась возможность узнать и 
о личной жизни этих персо-
нажей. Причем сохранилась 
масса редких кадров из се-
мейных архивов, на которых 
мы можем увидеть тех, кто те-
перь уже стал нашей истори-
ей, в домашней обстановке.

И вот с этих старых пленок 
на нас смотрят веселые и 
счастливые дети, жены, лю-
бовницы советских вождей 
и сами вожди, а за кадром 
звучит сухой голос диктора 
- убили, отравили, покончил 
жизнь самоубийством, погиб 
в лагере. И семейная история 
приобретает другой оттенок - 
античной трагедии. А это для 
нашего телевидения совсем 
уж незнакомый жанр!

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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МИНИ-АФИША

Гастроли
Калининградский драмтеатр

До 19 августа
На сцене Театра 

им. Комиссаржевской

САМЫЙ западный театр страны приезжает к нам с 
гастролями, на которых попытается продемонстриро-
вать все разнообразие своего репертуара. Оно, прав-
да, сводится все больше к пьесам иностранных ав-
торов. И в основном к мелодрамам - разной степени 
развлекательности. Так, будет показана и знаменитая 
семейная сага «Деревья умирают стоя», и совсем не 
знаменитая комедия «Ключ для двоих», и популярная 
комедия «Номер 13», и эротическая история от рос-
сийского автора Юрия Полякова «Хомо Эректус».

Антреприза
«Ромео и Джульетта»

17 августа
ДК им. Горького

ПЬЕСЫ Шекспира, не слишком популяр-
ные среди создателей российских антре-
приз, вдруг удостоилась их внимания. А 
именно -  «Ромео и Джульетта». И это не-
спроста: что еще играть двум юным звездам 
сериала «Папины дочки» - Федору Бледно-
му и Лизе Арзамасовой, если не историю 
любви практически их ровесников? На-
глость, конечно, но чем черт не шутит. Вдруг 
сериального опыта хватит и для того, чтобы 
достойно замахнуться на классику?

Фестиваль
«Open Cinema»

20 - 28 августа
В кинотеатрах «Аврора» 

и «Мираж-Синема»

СЕДЬМОЙ фестиваль короткометражного кино и 
анимации начнется с масштабного мероприятия на 
пляже Петропавловской крепости, где произойдет 
слияние самых разных видов искусства - от кино до 
музыки и театра. Ну а потом, в течение недели, более 
200 фильмов, снятых за два последних года, будут по-
казаны уже под крышей - в кинотеатрах города. Там 
же пройдет и награждение победителей.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

СВЯТОЕ ДЕЛО

Скоро собор будет окончательно восстановлен

Бутусов видит 
купола церкви 
из окон своего 
дома

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР
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«Вампирам» пришлось 
«обкатывать» зубы

В Театре музкомедии ставят
культовый мюзикл

НЕКОТОРЫЕ особо бди-
тельные граждане могли 
в последнее время заме-
чать на питерских улицах... 
вампиров. Что неудиви-
тельно - число людей с 
«вампирскими» зубами 
нынешним летом возросло 
до 40 человековампиров! 
Превратились в них арти-
сты Театра музыкальной 
комедии, задействован-
ные в новом мюзикле «Бал 
вампиров».

Испытания 
челюстями

А пока актерам, отобран-
ным в ходе жесткого кастин-
га, приходится привыкать к 
новому прикусу. Для каждого 
из них в стоматологической 
клинике было сделано по две 
пары челюстей, которые надо 
было  как-то «обкатывать». 
Вот некоторые актеры и выхо-
дили с ними на улицу на пару 
минут.  А еще заново учились 
говорить и петь. Как поясняют 
сами артисты, сложнее всего 
было освоить шипяще-сви-
стящие звуки. Но сегодня все 
сложности позади и вампир-
ские челюсти «сидят» как род-
ные. И петь с ними, уверяют 
участники мюзикла, удобнее, 
чем с настоящими.

В общем, испытание челю-
стями и тремя турами кастин-
га стоило того: иначе не уда-
лось бы подготовить к показу 
в Петербурге один из лучших 
мировых мюзиклов на том 

уровне, которого «Бал вампи-
ров» достоин.

Наград 
и не счесть

А начиналось все в 1967 
году, когда еще не слиш-
ком скандальный и не очень 
«оскароносный» режиссер 
Роман Полански снял свой 
первый цветной фильм - 
«Бесстрашные убийцы вам-
пиров». В котором свойствен-
ные ему трагизм с мистициз-
мом разбавил хорошей пор-
цией юмора - «Бесстрашные 
убийцы» были задуманы как 
пародия на фильмы ужасов, 
самые «ужасные» из которых, 
конечно же, картины про вам-
пиров. Пародия удалась, хотя 
и не стала для мэтра главным 
фильмом его жизни. Тем не 
менее, когда через тридцать 
лет после выхода картины 
продюсер предложил По-
ланскому сделать на основе 
фильма мюзикл, тот согла-
сился. И в 1997 году в Вене 
состоялась премьера «Бала 
вампиров».

Музыку к мюзиклу написал 
композитор Джим Стейн-
ман, соавтор Эндрю Ллойд-
Уэббера и автор множества 
хитов (в том числе песни 
«Total eclipse of a heart» в ис-
полнении Бонни Тайлер, кото-
рая получила премию «Грэм-
ми» и стала основной темой 
мюзикла), либретто - Миха-
эль Кунце, главный перевод-
чик всех мировых мюзиклов 
на немецкий язык. И уже в 
1998-м «Бал вампиров» полу-
чил свои первые награды. По-

том было еще много наград и 
долгая жизнь на сцене - «Бал 
вампиров» признан «Лучшим 
долгосрочным мюзиклом в 
Европе».

Начало 
новой эры?

Теперь дошла очередь и  до 
Петербурга. В Театре музко-
медии второй раз решают-
ся на эксперимент  (до этого 
было еще и «Чикаго») - за-
влечь российского зрителя, 
не слишком жалующего этот 
жанр, именно на мюзикл. За-
тея рискованная, но если 
оправдается, то можно счи-
тать, что в отечественном 
театре началась-таки новая 
эра, казалось бесславно за-
кончившаяся с провалом всех 
московских мюзиклов.

И в театре делают все для 
того, чтобы не ударить в грязь 
лицом. Над постановкой ра-
ботают известные специали-
сты - от художников до хорео-
графов - со всего мира, в том 
числе сорежиссер Романа 
Поланского и автор венской 
версии мюзикла 2009 года  
Корнелиус Балтус. Для спек-
такля венгерский художник 
Кентауэр создал 220 ориги-
нальных костюмов, париков и 
вариантов грима, декорации 
будут меняться 75 раз, а раз-
личные сценические пере-
мены произойдут 600 раз! В 
общем, размах серьезный. 

Так что даже требователь-
ные российские зрители 
должны быть довольны. Пре-
мьера - в начале сентября.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ

ПО ВОЛЕ режиссера Фе-
дора Бондарчука Санкт-
Петербург сыграет роль... 
Сталинграда. Уже в конце 
августа на заводе «Крас-
ный треугольник» и в по-
селке Саперный постара-
ются воссоздать реалии 
грандиозной битвы Вели-
кой Отечественной войны.

Боевой 
формат - 3D

...Люди идут по Волге аки 
посуху, пушки пересекают 
реку прямо по волнам. Фанта-
стическая картина! Оказыва-
ется, понтоны, по которым пе-
редвигаются войска и техни-
ка, притоплены. С этих кадров 
и начнется фильм Бондарчука 
«Сталинград», который пла-
нируется приурочить к 70-ле-
тию Сталинградской битвы. И 
эти кадры будут практически 
единственными снятыми на 
Волге. Всю остальную натуру 
режиссер намерен найти в 
нашем городе и его окрест-
ностях. Сталинград был раз-
рушен до основания, а потому 
нынешний Волгоград не со-
хранил ни одной достоверной 
военной детали. А вот наши 
края, наоборот, по мнению 
Бондарчука, идеально под-
ходят для съемок фильма о 
Сталинградской битве. Так, 
например, антураж знамени-
того Дома Павлова, возмож-
но, будет воссоздан на заво-
де «Красный треугольник». 
Не исключено, именно там 
снимут и одну из центральных 
сцен «Сталинграда». По за-
мыслу Бондарчука она будет 
выглядеть так:

-  Молодой радист Сережа, 
он же - интеллигентный маль-
чик по имени Тютя, встречает 

в доме девушку. Вдруг при-
глашает ее в кино. «Какое 
кино?!» - спрашивает она. Он 
ведет ее по лабиринту разру-
шенных квартир и приводит 
в одну, на четвертом этаже, 
где в потолке - квадратный 
пролом. В нем, как на экра-
не, видно небо, в котором на-
чинается ночной воздушный 
бой...

Эту сцену Бондарчук пред-
полагает снять в формате 3D. 
Он еще не до конца в этом 
уверен, но считает, что выра-
зительности фильму это при-
бавило бы.

Зной 
отменяется

Не до конца ясны и неко-
торые другие подробности, 
касающиеся «Сталинграда». 
Многое держится в секрете. 
До сих пор точно не известен 
актерский состав. По слухам, 
в него войдут Сергей Гармаш, 
Данила Козловский и немец 
Тильман Швайгер. Предпола-
гается, что музыку к фильму 
напишет знаменитый амери-
канский композитор Анджело 
Бадаламенти, известный по 
работе с режиссером Дэви-
дом Линчем.

Однако уже сегодня абсо-
лютно понятно, что степей, 
суховеев, иссохших от зноя 
былинок или, напротив, снеж-
ных вихрей до горизонта мы 
не увидим. А ведь именно это 
создавало особую атмосферу 
в знаменитом фильме Сергея 
Бондарчука «Они сражались 
за Родину». Все-таки поселок 
Саперный Колпинского рай-
она Петербурга на приволж-
ские пейзажи ну никак не по-
хож. Природная зона другая. 
Впрочем, Федор Сергеевич, 
наверное, имеет право на 
свой взгляд…

Людмила АНДРЕЕВА

МОТОР!

Бондарчук-отец снимал «Они сражались за Родину» на Волге, 
Бондарчук-сын не нашел там подходящих пейзажей

Участникам мюзикла с вампирскими челюстями удобнее, чем с настоящими

В главной 
роли - 

Петербург
Федор Бондарчук 
выбрал наш город 

для съемок фильма 
о Сталинградской битве

ПРЕМЬЕРА
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ЗАОЧНОЕ соперничество 
второй и первой сборных 
России по футболу фор-
мально не выявило победи-
теля. Команда Юрия Крас-
ножана в своем дебютном 
матче выполнила задачу-
минимум - выиграла у рос-
сийской же «молодежки». 
Однако как Россия-2 смо-
жет решить задачу-макси-
мум и стать поставщиком 
кадров для России-1, со-
вершенно непонятно. 

ФУТБОЛИСТОВ главной ко-
манды страны периодически 

обвиняют в том, что у них не 
горят глаза. Но все позна-
ется в сравнении. Отноше-
ние к возрожденной второй 
сборной, как все и боялись, 
оказалось в общем и целом 
куда более наплевательское. 
Самые известные и перспек-
тивные из призванных Крас-
ножаном футболистов про-
сто взяли и не приехали без 
объяснения причин, еще не-
сколько игроков сослались на 
травмы. 

В итоге вторая сборная пре-
вратилась, по сути, в третью. 
И выглядела примерно как ти-
повая средняя команда Пре-
мьер-лиги в типовой сред-
ней игре. Скучно. Жесткой, 

контактной борьбы, подкатов 
немногочисленные (в Нижнем 
собралось менее семи тысяч) 
зрители почти не увидели. 
Обе команды словно отбыва-
ли номер, играли для галочки. 
И голы, в том числе победный 
зенитовца Алексея Ионова, 
мало кого вдохновили. 

Причем упрекать игроков 
да и Красножана как-то не-
ловко. Поскольку невольно 
сам ставишь себя на их ме-
сто и не видишь перспектив. 
Адвокаат же дал понять, что 
вторая сборная ему нынче со-
вершенно неинтересна. Вне 
зависимости от ее результа-
тов…

Сергей ЛИНЕШИРОВ Юрий Красножан начал отрабатывать контракт с РФС

РАЗ в год не только палка 
стреляет, а еще и сборная 
России по футболу выигры-
вает товарищеские мат-
чи. Что и доказала на днях 
дружина Дика Адвокаата в 
домашнем матче с серба-
ми. На годовщину дебюта 
голландца с национальной 
командой игроки расще-
дрились и подарили Ма-
ленькому Генералу столь 
долгожданную дружескую 
победу. Вот только болель-
щики подкачали - всю игру 
свистели и ругались. 

На пользу 
трансферам

Формально годовщину Ад-
вокаат должен был отметить в 
минувший четверг. Ведь свой 
первый матч у руля главной 
команды России он провел 11 
августа 2010-го, а с сербами 
команда встречалась 10 авгу-
ста 2011-го. Но хотя подарки 
заранее дарить вроде как не 
принято, для Дика щедрые 
ребята все-таки сделали ис-
ключение. Год назад болгар 
на «Петровском» мы тоже 
обыграли благодаря един-
ственному голу. Причем за-
битому зенитовцем времен 
«царствования» в питерском 
клубе Дика Адвокаата. Тогда 
отличился Роман Широков, 
сейчас - давний любимчик 
голландского тренера Павел 
Погребняк. 

Кстати, состав сборной за 
год почти не изменился. Чу-
жаки Адвокаату не нужны, да 
и какой же праздник без сво-
их! К тому же как классно со-
брать лучших футболистов 
страны всех вместе в августе, 
в разгар трансферного окна. 
Руководителям российских 
команд нет нужды тратить 
время и деньги на команди-
ровки по другим городам и 

тем более странам. Можно 
вести переговоры «оптом», 
сразу со всеми желающими 
сменить клубную прописку. 
Глядишь, не Андрея Аршави-
на, так Романа Павлюченко 
или Павла Погребняка обя-
зательно уломают вернуться. 
Жаль, правда, вторую сбор-
ную с «молодежкой» в РФС, 
не подумавши об удобстве 
«переговорщиков», отправи-
ли в Нижний Новгород…  

Боец Аршавин
Адвокаат нынче находится 

над трансферной схваткой. 
У него другие задачи, зато 
прежнее кредо - стабиль-
ность, стабильность и еще 

раз стабильность. Но в рам-
ках этой стабильности он все 
же решил немного почудить, 
развлечься или, выражаясь 
официальным языком, опро-
бовать модель игры, которую 
якобы можно будет приме-
нить в сентябрьском отбо-
рочном матче против Македо-
нии. То есть взял и выпустил в 
стартовом составе сразу трех 
нападающих - Аршавина, Пав-
люченко и Александра Кержа-
кова. Правда, до конца матча 
не доиграл никто из троицы, 
и только Павлюченко покинул 
поле в добром здравии. А Ар-
шавин с Кержаковым были за-
менены еще в первом тайме. 

Хотя Андрей даже своим по-
вреждением посрамил кри-

тиков. Аршавина постоянно 
обвиняли в том, что он слиш-
ком медленно передвигается 
по полю, не выкладывается, 
не вступает в единоборства. 
Вот Андрей и вступил, само-
отверженно поучаствовал в 
верховой борьбе с Милошем 
Нинковичем. Как следствие, 
Нинкович с перевязанной го-
ловой доиграл только до кон-
ца тайма, а Андрей Сергеевич 
с подозрением на сотрясение 
мозга сразу же отправился в 
раздевалку. Боец!

У Кержакова бойцовские ка-
чества всегда на высоте. Хотя 
Александру, похоже, все-таки 
стоит пореже появляться в 
расположении сборной. По-
скольку в 2011-м над ним там 

висит злой рок. В марте в игре 
за национальную команду 
Кержаков сломал руку, в нача-
ле июня повредил ногу на тре-
нировке. И вот сейчас уже в 
первом тайме против сербов 
с голеностопом форварда без 
должного уважения обошелся 
защитник Неманья Видич. Хо-
рошо хоть, повреждение ока-
залось не слишком серьез-
ным.  Но вообще братья-сер-
бы вели себя грубовато.

Хотя болельщики сборной 
России ее соперников в плане 
хамства превзошли на голову. 
Понятно, что переход Юрия 
Жиркова из «Челси» в «Анжи» 
многие восприняли болез-
ненно. Погнался за длинным 
рублем, продался - подби-
рались разные жесткие эпи-
теты… Однако когда фанаты 
на протяжении всего матча 
сборной не только свистят, 
а еще и скандируют нецен-
зурные оскорбления в адрес 
игрока-соотечественника и 
также сжигают его футболку 
- это, мягко говоря, перебор. 
Сам Юра заявил, что каждый 
имеет право высказывать 
свое мнение и он ни на что не 
обижается. Но, конечно же, 
обиделся. Как и вся сборная, 
включая Адвокаата.

Сергей ЛИНЕШИРОВ

ГЛАВНАЯ 
КОМАНДА

Товарищеский матч. Рос-
сия - Сербия - 1:0 (0:0). Гол: 
Погребняк, 53. 

РЕЗУЛЬТАТ

Жирков сделал вид, что не обиделся на болельщиков

Соловьи-разбойники
Победу сборной России над сербами омрачили фанаты, освиставшие Жиркова

Сергей ФУРСЕНКО, 
президент РФС: 

- Поддержка сборной 
была не на должном уров-
не. То, как отнеслись бо-
лельщики к Юрию Жиркову, 
- свинство! И мы не оставим 
это без последствий, обя-
зательно примем какие-
нибудь меры. Жирков ведь 
ничего плохого не сделал, а 
вернулся играть на родину, 
что для нас очень важно. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЭКСПЕРИМЕНТ

Вторая оказалась третьей
Футболисты России-2 выиграли для галочки

Общество 
с ограниченной 
ответственностьюǾАВИАЛЬТАǿСпонсор рубрики
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В НЫНЕШНЕМ сезо-
не матчи против аутсай-
деров, которых следует 
обыгрывать одной левой, 
представляют для «Зени-
та» едва ли не самую боль-
шую опасность. Домашняя 
встреча с «Амкаром» не 
стала исключением. 

ПОЕЗДКА в сборную Рос-
сии обернулась неприят-
ностями сразу для трех зе-
нитовцев. Игорь Денисов 
получил повреждение еще 
в матче с ЦСКА и после кон-
сультаций с врачами сборной 
отбыл в Питер, а Александр 
Кержаков и Александр Аню-
ков травмировались во вре-
мя поединка с сербами. Но 
против «Амкара» троица вы-
шла на поле с первых минут. 
Зато Мигель Данни, получив-
ший травму колена в игре за 

сборную Португалии, не по-
пал даже в заявку на матч с 
пермяками. 

Лучано Спаллетти в такой 
ситуации решился на доволь-
но рискованный шаг, заменив 
Данни не на кого-нибудь, а 
на Алессандро Розину. Вер-
нувшийся в команду из арен-
ды, итальянский легионер на 
тренировках вроде бы рвал и 
метал, но в игре доверия не 
оправдал. Слишком уж боль-
шой процент брака допускал 
Розина при обостряющих пе-
редачах. Естественно, долго 
терпеть ляпы соотечествен-
ника Спаллетти не стал и снял 
его с игры еще до перерыва. 
Впрочем, надо признать, в 
первом тайме и остальные 
зенитовцы особо не блес-
нули. Вальяжность первых 
минут после пропущенного 
в результате дальнего удара 
гола сменилась заметной не-
рвозностью. Общим настро-
ениям поддался даже наш 

стабильный пенальтист Дан-
ко Лазович, не реализовав-
ший одиннадцатиметровый. 

В начале второго тайма зе-
нитовцы активизировались, 
взвинтили темп, а голевой 
пас заметно прибавляющего 
в последнее время Виктора 
Файзулина и точный удар го-
ловой Александра Кержакова 
подарили питерцам весомую 
надежду на победу. Однако 
минуты шли, а зенитовцы все 
никак не могли забить второй 
мяч. Хотя, к примеру, Саболч 
Хусти и Лазович упустили не-
плохие возможности. А в по-
следние минуты у питерцев 
даже не получилось органи-
зовать подобие навала. Как 
следствие, необязательная, 
а оттого вдвойне обидная 
ничья. Питерцы потеряли 
два важных очка и не сумели 
догнать ЦСКА в чемпионате 
страны.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

УХОД из «Зенита» порту-
гальского защитника Фер-
нандо Мейры был пред-
сказуем. 33-летний вете-
ран перестал попадать в 
состав сине-бело-голубых 
и мог покинуть питерский 
клуб еще минувшей зимой. 
Тогда не сложилось, зато 
сейчас Лучано Спаллетти 
уже подтвердил: Мейра 
перебирается в испанскую 
«Сарагосу». 

В ОБЩЕЙ сложности Фер-
нандо провел в «Зените» два 
с половиной года. Перейдя в 
2009-м из «Галатасарая», он 

сразу получил твердое место 
в основе и играл в централь-
ной зоне обороны практиче-
ски без замен и при Дике Ад-
вокаате, и при Анатолии Да-
выдове, пока в начале октя-
бря не получил травму бедра 
на разминке перед матчем 
с «Динамо». При Спаллетти 
португальский ветеран стал 
выходить на поле куда реже, 
сказывались возраст и про-
блемы со здоровьем. К при-
меру, в нынешнем году в Пре-
мьер-лиге он появился лишь 
однажды, вышел на замену 
в компенсированное время 
матча с «Динамо». 

О том, что Фернандо вскоре 
покинет город на Неве, на-
чали активно говорить еще 

летом прошлого года. Среди 
потенциальных покупателей 
или арендаторов назывались 
«Ювентус», «Лацио», «Гам-
бург»… Была в этом списке 
и «Сарагоса»  (наверняка 
игравший там Владислав Ра-
димов рассказал Мейре мно-
го интересного), которая в ян-
варе приступила к официаль-
ным переговорам по поводу 
Мейры. Но тогда «Зенит» не 
устроили предложенные ус-
ловия. Сам Фернандо уверял, 
что счастлив в «Зените» и го-
тов отработать свой трехлет-
ний контракт до конца, то есть 
до декабря 2011-го. Впрочем, 
признавал: интересные пред-
ложения есть и его переход в 
испанскую или португальскую 

лигу в конце лета вполне воз-
можен.

 Так  в итоге, к всеобще-
му удовольствию, и произо-
шло. Теперь «Зенит» получит 
за защитника определенную 
сумму (в декабре Мейра ста-
новится свободным агентом), 
а сам футболист - игровую 
практику и возможность нахо-
диться поближе к дому. Гово-
рить об образовавшейся бре-
ши в составе питерцев также 
не приходится, в центральной 
зоне защиты помимо Бруну 
Алвеша и Николаса Ломберт-
са могут быть задействованы 
Томаш Губочан и Александар 
Лукович. 

 Сергей ПОДУШКИН
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 
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КУПИ-ПРОДАЙ

ОСЕЧКА

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. 
ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 20-й ТУР

«Зенит» -  «Амкар» - 1:1 (0:1). 14 августа. Санкт-
Петербург. Стадион «Петровский». 21 000 зрителей. Судья 
- Вячеслав Харламов (Москва).

«Зенит»: Малафеев, Анюков, Алвеш, Ломбертс, Кришито, 
Денисов, Широков (Хусти, 75), Файзулин (Зырянов, 82), Ро-
зина (Бухаров, 40), Лазович, Кержаков.

«Амкар»: Нарубин, Сираков, Черечиков, Попов, Мияйло-
вич (Новакович, 74), Гришин, Пеев, Секретов (Топчу, 56), Ко-
ломейцев, Волков (Джалович, 59), Михалев. 

Голы: Коломейцев, 23; Кержаков, 52. 
Нереализованный пенальти: Лазович, 45 (выше ворот).
Предупреждены: Кержаков, 16; Волков, 34; Попов, 45; 

Широков, 61; Мияйлович, 70; Нарубин, 90; Бухаров, 90; Че-
ренчиков, 90.

Результаты остальных матчей: «Рубин» - ЦСКА - 1:1, 
«Томь» - «Спартак-Нальчик» - 0:2, «Динамо» - «Терек» - 6:2, 
«Ростов» - «Кубань» - 1:2, «Волга» - «Локомотив» - 0:0. Матчи 
«Спартак» - «Анжи», «Краснодар» - «Крылья Советов» завер-
шились после подписания номера в печать. 

Положение команд

Бомбардиры: Думбия (ЦСКА), Кержаков («Зенит») - по 
10, Лазович («Зенит») - 9, Голышев («Томь»), Семшов («Ди-
намо») - по 8. Давыдов («Кубань») - 7, Хонда (ЦСКА), Воро-
нин, Кураньи (оба - «Динамо»), Адамов («Ростов»), Траоре 
(Кубань) - по 6.

В 21-м туре встречаются: 20 августа. «Крылья Сове-
тов» - «Зенит», ЦСКА - «Томь», «Амкар» - «Рубин», «Терек» 
- «Ростов». 21 августа. «Локомотив» - «Краснодар», «Спар-
так-Нальчик» - «Спартак», «Кубань» - «Волга», «Анжи» - «Ди-
намо». 

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ 
СРЕДИ МОЛОДЕЖНЫХ СОСТАВОВ 

«Зенит-М» - «Амкар-М» - 1:2. Гол «Зенита-М»: Мурихин, 
4.

Положение команд после 20 туров. 1. «ЦСКА-М» - 37. 2. 
«Локомотив-М» - 36. 3. «Томь-М» - 34… 8. «Зенит-М» - 28. 

ПЕРВЕНСТВО РОССИИ. ВТОРОЙ ДИВИЗИОН. 
ЗОНА «ЗАПАД»

«Волочанин-Ратмир» (Вышний Волочек) - «Петротрест» - 
0:2, «Волга» (Тверь) - «Петротрест» - 0:0. Положение команд. 
1. «Спартак» (Кострома) - 44 очка (в 20 матчах). 2. «Петро-
трест» - 42 (21). 3. «Сатурн-2» (Московская область) - 41 
(20). 

РЕЗУЛЬТАТ

Матчи с аутсайдерами чемпионам России даются непросто

Фернандо Мейру отпустили 
на все четыре стороны

Запомнят, как Радимова?
Фернандо Мейра переходит в испанскую «Сарагосу»

Остановка 
во время погони

«Зенит» не одолел «Амкар» и не догнал армейцев

Команда И В Н П М О
1 ЦСКА 20 12 6 2 37-15 42
2 Зенит 20 11 7 2 31-13 40
3 Динамо 20 11 5 4 36-23 38
4 Рубин 20 9 7 4 26-17 34
5 Анжи 19 9 6 4 22-14 33
6 Кубань 20 9 4 7 24-20 31

7 Спартак 19 9 4 6 24-22 31
8 Локомотив 20 8 6 6 31-22 30
9 Краснодар 19 6 8 5 23-24 26

10 Терек 20 6 4 10 18-28 22
11 Амкар 20 5 6 9 14-27 21
12 Томь 20 4 7 9 18-32 19
13 Волга 20 5 2 13 17-24 17
14 Ростов 20 4 4 12 21-35 16
15 Спартак-Нальчик 20 3 7 10 17-26 16
16 Крылья Советов 19 2 7 10 10-27 13
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За сколько Месси 

продастся в «Анжи»?!
Пока что в Махачкалу собирается Самуэль Это О

НЕ ТО ЧТОБЫ футбольный 
мир перевернулся, но силь-
ный крен дал точно. Всего 
лишь за одну неделю прак-
тически во всех странах уз-
нали о существовании не-
коего российского клуба 
под названием «Анжи». На 
трансферном рынке вне-
запно появился игрок, по 
своим финансовым воз-
можностям превосходящий 
практически всех. В по-
тенциальных конкурентах 
остались разве что «Реал», 
«Барселона» и «Манчестер 
Сити» с его шейхами.

На родину 
потянуло

Нашего доморощенного 
«шейха» зовут Сулейман Ке-
римов. Причем, в отличие от 
Остапа Бендера, на скорую 
руку состряпавшего сказку 
о перспективах проведения 
межпланетного шахматного 
турнира в Васюках, владелец 
«Анжи» имеет все шансы за-
звать в Махачкалу… не то что-
бы марсиан, но самых дорогих 
земных футболистов точно. 
Вот-вот должен перебраться 
в чемпионат России лично Са-
муэль Это О, забивавший за 
миланский «Интер» едва ли не 
в каждом матче. И это только 
начало. По всей видимости, 
у Роберто Карлоса и Юрия 
Жиркова скоро появятся и 
другие знаменитые партнеры.

Как ни крути, а деньги реша-
ют все, и нет предела челове-
ческой жадности. Кого нельзя 
купить за большие деньги, 
можно за очень большие! Во-
прос только в цене. Да, ко-
нечно, бывают исключения, 
но, поверьте, в футболе сво-
их Перельманов совсем не-
много. А потому тот же Это 
О, один из лучших нападаю-
щих мира, уже одной ногой в 
Махачкале. За 20 миллионов 
евро в год. Всего-навсего. На 
эту тему прочитал на днях за-
бавный анекдот.

«Камерунского футболиста 
Это О спрашивают:

- Самуэль, а правда, что 
вы перешли в «Анжи» только 
ради денег?

- Нет, неправда. Меня, как и 
Жиркова, потянуло на роди-
ну».

Дик уже 
согласен

Короче говоря, за 200 мил-
лионов в год в «Анжи» с удо-
вольствием перейдет и Лео 
Месси. А за 250 его тренером 

станет Жозе Моуриньо. Пока 
же туда сватают зенитовца 
Данко Лазовича, а также быв-
ших зенитовцев Андрея Ар-
шавина и Анатолия Тимощу-
ка. По сведениям «Смены», 
со всеми тремя переговоры 
идут полным ходом. Пусть 
все трое это и опровергают. 
Что касается Лазовича, то 
тут, возможно, многое будет 
зависеть от того, кого «Зени-
ту» удастся приобрести в это 
трансферное окно. Хотя в лю-
бом случае Лучано Спаллетти 
вряд ли хочет терять еще со-
всем недавно лучшего бом-
бардира чемпионата России. 
Аршавин, по всей видимости, 
таки останется в «Арсенале», 
а если и вернется в чемпио-
нат России, то не в этом се-
зоне. А вот Тимощук почти на-
верняка уйдет из «Баварии». 
И если не в «Анжи», то только 
в «Зенит».

Ну а те, кого в «Анжи» до сих 
пор не позвали, шутят. Начи-
ная от Павла Погребняка и за-
канчивая Диком Адвокаатом. 
Хотя, не сомневаюсь, Дик 
наш, не задумываясь, станет 
преемником Гаджи Гаджиева 
миллионов этак за 15 в год. 
На меньшее при таких рас-
кладах соглашаться грешно: 
хозяин богатый, не обеднеет. 
Глядишь, и Константин Сарса-
ния в спортивные директора 
подастся…

Себе в убыток
С такими финансовыми 

вливаниями «Анжи», по сути, 
обеспечено место в тройке 
призеров по итогам нынеш-
него чемпионата. Вне зави-
симости от того, как будут 
играть «Зенит», ЦСКА и тем 
более московское «Динамо». 
Более того, перед командой 
поставлена задача пробиться 
именно в Лигу чемпионов, на 
меньшее Керимов уже не со-
гласен. 

С одной стороны, это хоро-
шо, что в России появляет-
ся еще один сильный клуб. С 

другой - что будет, когда Ке-
римову надоест выбрасывать 
сотни миллионов? Ведь при 
таком подходе «Анжи» никог-
да не сможет зарабатывать. 
Приобретенные звезды будут 
только стареть, потом пере-
продать их выгодно уже не 
удастся. А значит, потребуют-
ся новые многомиллионные 
вливания. 

Так что пусть не будет в том 
же «Зените» Это О, зато клуб 
постепенно движется в сто-
рону самоокупаемости. Как, 
к слову, и ЦСКА. А вот «Анжи»  
это может и не сниться.

Константин МАЛИНИН

АЛЧНОСТЬ

КОРОТКО

Самуэль ЭТО О, нападающий «Интера»:

- Переговоры с «Анжи» все еще продолжаются. Мой пере-
ход в махачкалинский клуб вполне возможен. Хотя не исклю-
чено, что я останусь в команде. На данный момент я - игрок 
«Интера».

Лучано СПАЛЛЕТТИ, главный тренер «Зенита»:

- Я не знаю, какие пожелания у Лазовича, но наши желания 
я знаю. «Анжи» не выходил к нам с предложением о приоб-
ретении футболиста. Мы Данко не отдаем. Если они хотят 
купить игрока, то должны представить свои предложения. 
Повторюсь, Данко очень хороший игрок, а мы никому ничего 
не отдадим и не подарим.

Андрей АРШАВИН, нападающий «Арсенала»:
- «Анжи» не вел со мной переговоров, и я туда не собира-

юсь. Я остаюсь в «Арсенале». А по окончании срока действия 
контракта, возможно, вернусь в Россию, только в «Зенит».
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«Спартак» 
сыграет 

«от защиты»
Баскетболисты питерского 

«Спартака» на минувшей не-
деле начали подготовку к сезо-
ну-2011/12 под руководством 
нового тренера словенца Юре 
Здовца, ассистентами которо-
го стали грек Стефанос Дедас и 
экс-капитан питерской коман-
ды Антон Юдин. «Моя филосо-
фия баскетбола - это игра в за-
щите. Не важно, как много ко-
манда наберет очков, главное, 
чтобы команда побеждала», 
- отметил Здовц. И добавил, 
что планирует задержаться в 
Петербурге подольше и даже 
намерен в ближайшее время 
нанять репетитора по русско-
му языку. Комплектование ко-
манды, в принципе, завершено, 
но появление одного-двух но-
вичков еще возможно. В част-
ности, спортивный директор 
«Спартака» Алексей Карванен 
расценил шансы на переход в 
команду лидера сборной Рос-
сии Андрея Кириленко как 50 
на 50. 

Комитет 
по этике 
потерял 

председателя
Комитет по этике РФС ли-

шился своего председателя 
Алу Алханова. Заместитель 
министра юстиции Российской 
Федерации подал в отставку, 
заявив, что ему просто не хва-
тает времени для работы в ко-
митете. «Исполком РФС рас-
смотрит прошение Алханова 
7 сентября. Мы благодарны 
ему за усердие и труд в созда-
нии и становлении комитета, 
который, конечно же, не раз-
валится, а продолжит свою ра-
боту», - заявил президент РФС 
Сергей Фурсенко.

Емельяненко 
остается

Самый знаменитый россий-
ский мастер боев без правил 
петербуржец Федор Емелья-
ненко решил-таки продолжить 
карьеру. Непобедимый еще 
недавно боец потерпел в нача-
ле августа третье поражение 
подряд, проиграв уже в первом 
раунде техническим нокаутом 
40-летнему американскому ве-
терану Дэну Хендерсону. На-
помним, Емельяненко говорил 
о желании уйти из спорта еще 
зимой, после предыдущего 
поражения, но передумал. А 
сейчас, по возвращении в Рос-
сию, заявил: «Чувствую себя 
замечательно, восстановился и 
готов к дальнейшим трениров-
кам. Еще побьюсь! Так же буду 
искать себя, чтобы приносить 
пользу своей стране».

За баблом становись!
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